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Siempre sentí orgullo en respon-
der la pregunta más común en la 
universidad u otros recintos don-

de me desenvolvía, ¿De donde eres?, la 
respuesta más anhelada: soy guajira, 
a lo que muchos me decían: las guaji-
ras son enchoyadas y pelioneras. Que 
equivocado está aquel que confunde 
enchoye y pelea con carácter y determi-
nación.
 Lo cierto es que esta tierra al 
norte de Colombia, goza de importan-
tes referencias que dejan en alto el 
nombre de nuestra calidad humana, 
profesional, artística, deportiva y políti-
ca.
 Esta séptima edición está de-
dicada a resaltar grandes figuras de 
nuestra tierra, especialmente jóvenes, 
que impulsados por el deseo de supe-
ración, el compromiso con el departa-
mento y su talento, se destacan no solo 
a nivel departamental, sino nacional e 
internacional. 
 Son innumerables las ale-
grias que algunos compatriotas nos 
han dado, qué bonito fue escuchar: el 
guajiro Luis Díaz o el guajiro Anthony 

Zambrano, y también, el guajiro Jaime 
Alfredo Móvil, quien es nuestra portada 
en esta edición.
 Impulsemos el talento y el de-
sarrollo, apoyemos a nuestros hijos, 
hermanos, sobrinos, amigos y en ge-
neral a todo aquel que veamos con ta-
lento y ganas de superación. Creo que 
el mayor combustible que puede tener 
una persona para sacar adelante sus 
sueños es alguien que le diga: adelan-
te tú puedes, que bien lo haces, eres 
el mejor. El apoyo moral es más fuerte 
que todo el dinero del mundo.
 En La Guajira que soñamos y 
que queremos construir, implemente-
mos activamente la empatía, el positi-
vismo y las palabras motivadoras, creo 
que es la mejor manera de impulsar 
a más mujeres y hombres nacidos de 
este vientre prodigioso llamado guajira 
y que quieren dejar su nombre en alto. 
En la revista Actualidad Guajira esta-
mos comprometidos con exaltar e im-
pulsar esos talentos que trabajan día a 
día por dejar en alto el nombre de toda 
una nación. Bienvenidos.
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En la Guajira pasan cosas buenas 
y muchas de ellas son paridas 
por vientres creativos como el de 

Ana Lucía Ballesteros, quien en alianza 
con su esposo Thomas Lorenzen tomó 
la decisión de cerrar un ciclo en Dina-
marca para llegar a su amada guajira a 
emprender y a tejer ideas apasionadas 
basadas en el gran amor por su útero 
existencial; su retorno no fue a Colom-
bia sino específicamente a La Guajira, 
ella no aceptó oportunidades laborales 
ofrecidas en otras ciudades, porque su 

propósito era emprender en su tierra. 
De este modo, nació su primogénito 
Asawaa, el cual siempre describió como 
un emprendimiento para promocionar 
el departamento, a través de productos 
de calidad locales, incluyendo el licor 
artesanal Guajiro y Aperitivo de Iguara-
ya, los recorridos por el territorio, el café 
orgánico, las camisetas, los posillos 
y un sinnúmero de productos que nos 
recordaron que “hay algo que nos une 
en La Guajira” y que tenemos todas las 
razones para “hablar bonito de La Gua-

jira”, esas narrativas repletas de amor 
por nuestra cultura inevitablemente es-
tremecen y describen perfectamente el 
espíritu apasionado y brillante de Ana, 
a quien por fortuna la vida me la ha re-
galado como amiga y tuve la oportuni-
dad de pujar con ella desde la sororidad 
este gran parto #PorLaGuajira llamado 
Asawaa, un reservorio de esperanzas 
por una tierra que no en vano, es la úni-
ca que se escribe en femenino entre 32 
departamentos, un femenino resiliente 
y creativo.

Gracias
y hasta pronto

Asawaa

ESPECIAL

Por Fabrina Acosta Contreras
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 Hoy escribo desde la 
nostalgia y el duelo abierto como 
las venas de Latinoamérica, por tener 
que darle un hasta luego a uno de los 

emprendimientos más inspiradores y 
poderosos que han surgido en La Gua-
jira, uno que demostró que podemos 
unirnos en torno a las cualidades del 
territorio, a la recuperación de nuestra 
autoestima regional y a la importancia 
de vivirnos desde la ciudadanía activa.
 Ana y su equipo de trabajo nos 
dieron el ejemplo más claro de que el 
camino es tener sueños y no descansar 

hasta convertirlos en realidades trans-
formadoras, mujeres como ella motivan 
a seguir en la causa social y a movilizar-

nos hacia la convicción de no rendirnos.
 Mucho se puede decir de ella, 
es sincera, inquieta, creativa, de una 
calidad humana admirable, amiga leal y 
visionaria innata. Es Máster en Estudios 
del Desarrollo con enfoque en Empren-
dimiento Social de la Escuela de Ne-
gocios de Copenhague en Dinamarca 
con beca otorgada por la misma univer-
sidad.  Con tesis nominada a honores 

titulada: “Energía Eólica para el 
Desarrollo Sostenible”.
 Pero su más lindo diploma de 
vida, es el de ser una guajira 
enamorada de su tierra, dispues-
ta a darlo todo para aportar a su 

ANA LUCIA 
BALLESTEROS:
La tejedora de esperanzas por La Guajira 

ESPECIAL

Foto: Foro Tejiendo Esperanzas por La Guajira/ 2019 Evas&Adanes
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  transformación, por ello, desde 
2015, lideró el emprendimiento Asawaa 
- Además, junto a su equipo, y gracias 
al apoyo de creyentes de La Guajira, lo-
gró que Asawaa mostrara los atractivos 
de nuestro departamento alrededor del 
mundo, llegando a países como Cana-
dá, Estados Unidos, Alemania, Dina-
marca, España, Grecia, Italia, Chile, en-
tre otros. Hoy son muchas las personas 
que han tejido una tertulia con un coc-
tel con sabor a iguaraya, han portado 
sus camisetas o han llegado a conocer 

La Guajira motivados por Asawaa; por-
que nunca fue una comercializadora de 
licor, sino una plataforma turística y de 
amor de la más alta pureza por un terri-
torio que merece comenzar a vivir como 
lo que es, la cabeza de país, hasta su-
perar las diferentes crisis que la desdi-
bujan de su majestuosidad.
Gracias y hasta pronto Asawaa, estoy 
segura que volveremos a tenerles por-
que se reinventaran como el Cardenal 
(Ave Fénix) Guajiro o como los cactus 
que a pesar de todas las adversidades 

se reverdecen y se mantienen imponen-
tes. Gracias Ana por hacernos creer que 
hay algo que nos une en La Guajira; mi 
admiración eterna por ti. Adelante, lo 
creemos, lo logramos.

Thomas Lorenzen, esposo 
de Ana Lucia Ballesteros, 

tomó la decisión de cerrar 
un ciclo en Dinamarca para 
llegar a su amada guajira a 

emprender y a tejer ideas 
apasionadas basadas en 

el gran amor por su útero 
existencial.

ESPECIAL
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En el proceso de interacción de los 
seres humanos, convergen las dis-
tintas formas que los grupos socia-

les tienen de ver el mundo, describirlo y 
decidir al mismo tiempo, la forma como 
se relacionarán con este. Es probable 
que, en algunos casos, surjan situacio-
nes en las que afloren concepciones et-
nocentristas que impidan una interacción 
exitosa en la que medien el respeto y el 
reconocimiento hacia el otro como base 
de un escenario primordial colectivo. En 
este contexto amenazante de la otredad, 
y, en el peor de los casos, es posible tam-
bién que se evidencien comportamientos 
xenófobos y de rechazo de aquello que 
no se acerca o identifica con lo que nor-
malmente se ha conocido y por obvias 
razones resulta diferente. Por otra parte, 
y en el escenario ideal, afloran sentimien-
tos de empatía, capacidad de asombro, 
caminos de entendimiento, diálogo legí-
timo e incluso, admiración por lo que es 
diametralmente distinto a lo propio. 
 En medio de esos puntos extre-
mos de un mismo sendero en el que las 
decisiones cumplen un papel fundamen-
tal, aparecen también otros fenómenos 
que intervienen y determinan la manera 
como las sociedades asumen lo diverso 

(que resulta no solo real si no abundante 
y palpable), al tiempo que cumple un pa-
pel fundamental en las posibilidades de 
alcance y asimilación de la información 
que se distribuye de manera masiva, 
máxime los indiscutibles y en ocasiones 
riesgosos alcances de las tecnologías de 
la información y las comunicaciones, y el 
auge de la industria del entretenimien-
to, poniendo al alcance de las masas, y 
con el mismo poder de influencia, tantas 
verdades como mentiras. No en vano se 
enuncia constantemente que nos encon-
tramos en la “era de la postverdad” en la 
que una afirmación reiterada con firme-
za, por muy falsa que parezca, se asume 
como real y absolutamente cierta e indis-
cutible.  
 Al hablar de diversidad cultu-
ral y plurietnicidad, el mapa del depar-
tamento de La Guajira aparece como 
referente obligado. Su propia geografía 
da cuenta de exóticos y contrastantes 
paisajes que pueden variar y mostrarse 
para fascinación del foráneo, entre los 
picos nevados de la Sierra Nevada, los 
bosques nublados de la Serranía de La 
Macuira, las doradas arenas de las du-

nas de Taroa y las prístinas playas que 
entre verdes y azules bañan su extensa 
zona costera. Este territorio exuberante 
está dotado de significado, gracias a la 
presencia milenaria del grupo indígena 
más numeroso de Colombia y Venezuela, 
que alcanza aproximadamente el 40% de 
los habitantes de la península de La Gua-
jira. Sin embargo, para el turista se trata, 
de un terreno propicio para el disfrute de 
sus playas y para la práctica de deportes 
extremos, al tiempo que se viene convir-
tiendo desde hace más de una década, 
en un destino óptimo para la realización 
de los rally, circuitos, carreras y en gene-
ral, para el tránsito de vehículos como 
motos, tricimotos, cuatrimotos, boogies, 
y otros con estas características de estar 
diseñados para terrenos hostiles como el 
inmenso desierto guajiro.

Riesgos y amenazas por la tergiversación y el Riesgos y amenazas por la tergiversación y el 
desconocimiento de las tradiciones, representacio-desconocimiento de las tradiciones, representacio-

nes sociales, relaciones cosmogónicas y figuras nes sociales, relaciones cosmogónicas y figuras 
míticas de la etnia wayuu en las industrias del míticas de la etnia wayuu en las industrias del 

entretenimiento y el turismo entretenimiento y el turismo 

EL DERECHO A
LA VERACIDAD 
CULTURAL

Nos 
encontramos en la 

“era de la postverdad”

Por María Isabel 
Cabarcas Aguilar

CULTURA
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La aparición cíclica de bonanzas, la vio-
lencia, las enfermedades y la acultura-
ción, por nombrar algunos de los mas 
evidentes y preocupantes. A lo anterior, 
se suma lo que la terrible pandemia que 
aqueja a la humanidad desde el año 
2019, le significa como amenaza co-
lectiva y recurrente a las frágiles y reite-
radamente mancilladas, comunidades 
étnicas del mundo.
 En el caso del departamento 
de La Guajira y su más numeroso gru-
po indígena, el misticismo que rodea 
su complejo entramado cultural en el 
que la mujer es ancestral y cosmogóni-
camente protagonista, lo convierte en 
una “víctima perfecta” de este tipo de 
intervenciones que en nombre de la di-
versión de las masas a través de la tele-

visión sin lineamientos éticos, y el 
aprovechamiento artístico utilita-
rista, se vale de las vulnerabilida-
des, vacíos históricos y múltiples 
necesidades de las comunidades 
para exponerlos en escena a su 
antojo. 
 Por enunciar algunos ejem-
plos, se emitió un capítulo en el 
año 2010 del “reality” Caso Ce-
rrado, famoso en la parrilla de la 
cadena Telemundo, en el que se 
evidenciaba la situación en que 
una joven acusaba a su familia 
de querer practicarle una clito-
ridectomía o mutilación genital 
femenina, a lo cual esta se opo-
nía por tratarse de una práctica 

tradicional en su etnia. En el interro-
gatorio hecho por la punzante Jueza 
Polo, la demandante se auto reconocía 
como wayuu. Nada más lejano de la 
realidad pues esta práctica combatida 
por las organizaciones internacionales 
que defienden los derechos humanos y 
buscan su erradicación, es reconocida 
entre algunos grupos tribales en la zona 
céntrica de África, Oriente Medio y en 
algunos pueblos originarios de América, 
pero jamás entre los wayuu. En aquel 
momento la Asociación Sutsuin Jiyeyu 
Wayuu - Fuerza de Mujeres Wayuu, ma-
nifestó a través de un comunicado su 
malestar y sentimiento de ofensa, al 
tiempo que exigió la rectificación y una 
disculpa pública, sin embargo, esto no 

sucedió. 
 Años después en 2014, apa-
rece nuevamente la Jueza Polo con su 
acostumbrado ánimo pendenciero que 
poco o nada aporta al amigable acer-
camiento de las partes (actores) que 
voluntariamente acuden a su tribunal 
mediático en “Caso Cerrado”, recibien-
do esta vez en audiencia a una pareja 
en la que la mujer se identificó supues-
tamente como wayuu o “guajira blan-
ca”, inconforme aparentemente porque 
un hombre habría pagado la dote y la 
abandonó. Llaman la atención las des-
proporcionadas expresiones que lanza 
la mujer, afirmando tajantemente “él 
me compró” refiriéndose al caballero 
que actúa como contraparte y luego ex-
presa “en nuestra cultura se venden las 
mujeres”. Se trata esta vez, de la vulne-
ración de una de los más insignes figu-
ras autóctonas, asociadas a uno de los 
rituales que, de manera preponderan-
te, incide en las relaciones interclaniles 
por fortalecer las estructuras familiares 
a través del matrimonio el cual, en todo 
caso, gira en función de la sacralidad 
femenina como fuente de la sabiduría, 
origen de todos los wayuu, y eje fun-
damental de la preservación del linaje 
pues sus relaciones se desenvuelven e 
interactúan en función de la matrilinea-
lidad. Aunque el episodio fue transmiti-
do por televisión hace siete años, las re-
producciones del capítulo en You Tube 
alcanzan las 67.991 visualizaciones.

Llaman la atención 
las desproporciona-
das expresiones que 
lanza la mujer, afir-
mando tajantemente 
“él me compró” 
refiriéndose al 
caballero que actúa 
como contraparte y 
luego expresa “en 
nuestra cultura se 
venden las mujeres” 

CULTURA
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Tal vez por ello de forma reciente, dado 
el auge orgánico de la llamada “indus-
tria sin chimenea”, se han incremen-
tado los casos en los que los anhelos 
de diversión desmedida de los visitan-
tes, influenciados algunas veces, por 
el consumo de alcohol y la adrenalina 
que produce la novata experiencia de 
aventura del turista, impacta de mane-
ra conflictiva con la sacralidad de las re-
laciones con el territorio wayuu, crean-
do posiciones antagónicas en donde la 
comprensión cultural se diluye ante la 
falta de empatía, la ignorancia y la xeno-
fobia soterrada que identifica a algunos 
individuos quienes miran con desprecio 
a las comunidades étnicas del país. 
 El emblemático caso sucedido 
este año en el que una influencer de-
nunció en un live que había sido vícti-
ma de extorsión, hurto y secuestro en el 
territorio sagrado de Jepirra, conocido 
popularmente como el Cabo de la Vela 
en la Alta Guajira es muestra de ello. La 
dama de apellido Loaiza, se encontraba 
participando en un recorrido en el que 
a bordo de vehículos cuatro por cuatro 
según los relatos locales, ingresaron a 
zonas restringidas por su significado sa-
grado, agrediendo, además, a un indí-
gena de la zona. El arreglo restaurativo 
del desequilibrio provocado y resarcito-
rio de los perjuicios morales, físicos y 
espirituales causados a los miembros 
de la etnia, al que llegaron según los 
procedimientos contemplados en el 
Sukua´ipa Wayuu fue premeditada y 
estratégicamente publicitado por las 
redes de la mujer, como un conjunto 

de delitos contemplados en el Código 
Penal, en el que la misma se victimiza-
ba y por supuesto estigmatizaba nue-
vamente a los habitantes del territorio 
guajiro. Las declaraciones xenófobas 
no esperaron mucho tiempo para aflo-
rar, y dejar en el ambiente nuevamen-
te, el mensaje unívoco en el que los 
indígenas son tomados como enemigos 
también del desarrollo turístico por sus 
obsoletas costumbres y desconocidas 

comprensiones de la geografía local, a 
la cual paradójicamente han estado no 
solo vinculados sino ancestralmente re-
lacionados desde su origen milenario y 
mítico como pueblo indígena.
 Por otro lado, una ambiciosa 
y avasalladora industria, la del entre-
tenimiento con sus medios masivos y 
numerosas herramientas como la tele-
visión, el cine, y todas las pantallas que 
masifican imágenes y transmiten todo 
tipo de mensajes, amenaza de mane-
ra inmisericorde la veracidad cultural 
a la que tienen derecho los pueblos 
indígenas, al aprovecharse del miste-
rio y el exotismo que generalmente ro-
dea sus costumbres, rituales, mitos y 
tradiciones culturales. Es así como en 
nombre de las necesidades de un pú-
blico desprevenido y desinformado, se 
tergiversan caprichosamente los más 
esenciales valores ancestrales, sobre 
los cuales se han forjado los más no-
bles esfuerzos de supervivencia, resis-
tencia y resiliencia de los pueblos ori-
ginarios, que, como en este caso para 
la nación wayuu, se suma a los innu-
merables riesgos a lo que han estado 
sometidos en un mundo arijuna no solo 
incomprensivo e irrespetuoso en algu-
nos casos, si no cada vez más hostil, en 
razón del cambio climático, la inseguri-
dad alimentaria, el limitado acceso al 
agua, las relaciones conflictivas con las 
estructuras de poder.

CULTURA
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Cabe destacar que de manera reciente 
se evidenció públicamente la falsedad 
de estos casos, en los que se les pagaría 
aparentemente a los actores, una cuan-
tía de doscientos dólares por su parti-
cipación en la puesta en escena para 
el famoso programa que captura una 
considerable audiencia de habla hispa-
na en Estados Unidos. Tal vez por ello 
no resulta extraño que, en la irrespetuo-
sa entrevista difundida ampliamente en 
el año 2020, hecha por el señor Fabio 
Zuleta a un supuesto indígena wayuu, 
atentatoria en todo sentido de la digni-
dad de las mujeres wayuu, se vulnere 
nuevamente el significado de la dote, y 
se lancen afirmaciones mercantilistas y 

deshonrosas en torno a nuestro género, 
pues en nombre del humor (siniestro en 
este caso), parece que, para sus prota-
gonistas, todo es válido. 
 Este tipo de conductas devela 
además el ánimo perverso que rodea la 
intención de engañar a las audiencias 
sin detenerse un momento a evaluar, el 
posible impacto negativo que el manejo 
irresponsable de los principios y valores 
de la etnia wayuu le genera a sus miem-
bros, dada la recurrente proclividad de 
algunos individuos de las sociedades 
occidentales a mirar con desprecio lo 
desconocido como en este caso resul-
tan para la mayoría, las mas arraigadas 
tradiciones sobre las cuales se cimienta 
su esencia cultural. 
 Por último, la afamada pelí-
cula Pájaros de Verano, que dicho por 
su llamativa cartelera estéticamente 
teñida de rojo (color de la vida entre la 
etnia), anunció al público internacional 
que contaba “la verdadera historia del 
origen del narcotráfico en Colombia” no 
se queda atrás. Probablemente, aun-
que sea emocionante ver en la panta-
lla grande los hermosos paisajes de La 
Guajira, escuchar los diálogos en wayu-
naiki y dejarse llevar por el misticismo 
de las manifestaciones culturales de la 
etnia, en nombre de las licencias que 
el arte concede, se ubica erróneamente 
a los wayuu en un rol protagónico du-
rante la llamada “bonanza marimbera” 
que tanto hirió a La Guajira lo cual no 
corresponde a la verdad. Resultan en-
tonces, nuevamente estigmatizados los 
wayuu a través del séptimo arte, ante 
la mirada desprevenida de Colombia y 
del mundo en las salas de cine, combi-
nando acontecimientos de la narración 
oral criolla, con hechos ficticios sobre la 
participación de la etnia en el lucrativo 
e ilegal negocio de tráfico de marihua-

na. Al mismo tiempo, ofrece una suma 
de desaciertos respecto de íconos, tra-
diciones y rituales que para los wayuu 
son sagrados, como la figura del pütchi-
pü´üi, el segundo velorio, los cemen-
terios, el sukua´ipa, el territorio y final-
mente, el rol de la mujer, como fuente 
sagrada de vida y sabiduría en la etnia. 
Al respecto, las críticas y profundas re-
flexiones de la profesora Lina Britto, y 
del poeta y escritor Miguel Ángel López 
son contundentes y están disponibles 
para su lectura en internet. 
 Considero que resulta conve-
niente la definición de una agenda con-
junta que con el apoyo irrestricto a los 
propósitos de las estructuras organiza-
tivas de los wayuu, permita el abordaje 
de estos riesgos bajo un enfoque tanto 
preventivo como resarcitorio. El apoyo 
de la institucionalidad pública local y 
nacional, y de organismos internaciona-
les que defienden el multiculturalismo, 
la autonomía y las concepciones de la 
jurisdicción especial indígena, es decisi-
vo para erradicar este fenómeno, aban-
derando una pedagogía innovadora 
que a partir de las mismas y poderosas 
plataformas, eduque, sensibilice y pro-
mueva, una comprensión asertiva y em-
pática de las tradiciones de los pueblos 
indígenas en favor del reconocimiento y 
el respecto por el derecho a la veraci-
dad cultural. 
 Por último, en palabras de 
Boaventura De Sousa Santos: La uni-
dad no tiene por qué ser homogénea 
y tampoco la diversidad tiene que ser 
desintegración. La convivencia intercul-
tural es posible, necesaria y esencial, 
tanto como la construcción colectiva en 
tiempos postmodernos de las bases del 
etnodesarrollo como pilar del proyecto 
societario del cual, sin distinción algu-
na, todos somos parte.

CULTURA
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Por: Hermes Francisco Daza 

El municipio de San Juan del Cesar, 
sur de la Guajira, tiene sitios agra-
dables, paisajes sorprendentes, 

encantos y enaltecidos para mostrar 
los sitios turísticos que estarán a dis-
posición de los propios visitantes, se 
necesita de un impulso del gobierno 
Departamental, Municipal y Corpora-
ción Nacional de Turismo, para mostrar 
resultados en el desarrollo de esta no-
ble y rentable actividad de ilusiones, de 
esperanza, de sol, y de paisajes.

San Juan del Cesar

REGIÓN

EL TURISMO Y LA RECREACIÓN

Balneario - el Manantial - Cañaverales

Balneario el totuMo

salto de la Peña

rePresa rio ranChería
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Los sitios que estarán a disposi-
ción de los visitantes, entre los 
cuales se destacan, el balneario 
del Totumo, Pozo la Estrella en 
EL Placer, El Salto de Corral de 
Piedras, El manantial de Caña-
verales, Balneario del Indio en el 
Hatico de los Indios, El Salto de 
la Peña y La Junta, La Represa 
del Río Ranchería.  Así como los 
corregimientos de los Pondores, 
Cañaverales, Zambrano, Los Ha-

ticos, Lagunita, el Tablazo, Ca-
racolí Sabanas de Manuela, la 
Sierrita entre otros. 
 Definitivamente, mi 
pueblo es una encantadora fá-
bula irrepetible consagrada por 
la magnificencia del padre Ma-
nuel Antonio Dávila Paredes, 
ilustradas por los versos solem-
nes de Darío Lacouture Acosta.

REGIÓN

Balneatio el PlaCer

El salto dE la Junta

Plaza PrinciPal dEl corrEgimiEnto dE los PondorEs

salto dE corral dE PiEdras
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Hasta aquí “lo trajo el río.- Y 
es precisamente al goberna-
dor del Departamento de La 
Guajira, Nemesio Roys Gar-
zón, a quien se les agotaron 
todas las acciones jurídicas 
ante la Sección Quinta del 
Consejo de Estado teniendo 
en cuenta que mediante sen-
tencia de única instancia del 
pasado primero de julio, le 
anuló su elección. Lograda el 

27 de octubre de 2019, por doble militancia partidista.
Se supo de fuente fidedigna que Nemesio Roys Garzón a 
través de sus abogados presentó una acción de tutela ante 
la Sección Segunda del mismo Consejo de Estado. Busca 
por intermedio de una medida cautelar la suspensión provi-
sional de la sentencia que le anuló su elección y poder ser 
reintegrado en su cargo. Y si no conceden la medida caute-
lar, debe esperar el fallo de primera instancia de la Sección 
Segunda que es sujeto de impugnación ante otra instancia 
superior del mismo Consejo de Estado.
Todo esto se debe esperar cuando ya Nemesio Roys Garzón 
no esté ejerciendo el cargo y exista otro gobernador encarga-
do por decreto presidencial.

POLÍTICA

Comenzó en firme el proceso 
electoral en el interior de la 
Universidad de La Guajira.- 
Para  la escogencia de una 
terna de aspirantes a la rec-
toría de la Alma Mater, para el 
periodo 2022 -  2025.
La organización nace de ac-
tos administrativos expedidos 
por el Consejo Superior de la 
Alma Mater.
 Con base en la   Ley 30 de 

1992; los postulados de los estatutos y el Acuerdo 010 de 
2021. 
El proceso eleccionario se realizará el 26 de agosto de ma-
nera virtual.
Y la designación del nuevo rector o rectora se realizará el 
tres de septiembre del presente año.
Se precisa que en la medida en que solamente se inscriban 
tres aspirantes no se realizaría el proceso eleccionario, por-
que ya existiría la terna. 
Y le correspondería al Consejo Superior en sesión plenaria 
y por mayoría de votos designar al nuevo rector o rectora de 
acuerdo a lo señalado en el Artículo 65 literal “E” de la Ley 
30 de 1992.
Y ese acto sería, se reitera, el 3 de septiembre del presente 
año.

Va por la tercera reelección 
en el marco de un proceso 
eleccionario interno y eminen-
temente democrático.- Es Car-

los Arturo Robles Julio, quien 
durante una rueda de prensa 
realizada en las últimas horas 
en el Distrito de Riohacha, 
anunció de manera oficial su 
candidatura a integrar la ter-
na de aspirantes a la rectoría 
de la Universidad de La Guaji-
ra, para el periodo Administra-
tivo : 2022 - 2025.
Robles Julio, goza de una li-
cencia no remunerada y sus 
aspiraciones están avaladas 
por la organización electoral 
plasmadas en los estatutos y 
el Acuerdo 010 de 2021.
Carlos Arturo Robles Julio, 

realiza su proselitismo con el 
siguiente slogan: “Por la Exce-
lencia Académica”. Con cinco 
puntos: 
1o.- Desarrollo, Gestión y Sos-
tenibilidad Institucional; 
2o.- Inversión en Calidad Edu-
cativa;
3o.- Procesos Académicos y 
Resultados de Aprendizaje; 
4o- Investigación y Desarrollo 
Tecnológico y 
5o- Impacto Social y Posiciona-
miento.
Estos ejes de abordajes con-
ducen a un plan que tiene 
como centro de acción el com-

promiso de continuar con el 
fortalecimiento de la calidad 
en el interior de la Universidad 
de La Guajira, hasta lograr la 
acreditación institucional.
Carlos Robles Julio, empren-
derá en las próximas horas un 
periplo por las sub - sedes de 
la Universidad en los munici-
pios de Maicao, Villanueva y 
Fonseca. En aras de exponer 
su programa administrativo y 
en busca de respaldo para po-
der continuar como rector de 
la Alma Mater, a partir del pri-
mero de enero de 2022, hasta 
el 31 de diciembre de 2025.
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“Mientras existan alternati-
vas jurídicas seguiré en la 
lucha. Ante las instancias 
de orden legal”.- Son expre-
siones del Alcalde Electo del 
Municipio de Manaure, Juan 
José Robles Julio. A quien la 
Sección Quinta del Consejo 
de Estado, en las últimas 
horas, le negó una solicitud 
de aclaración de la senten-
cia que confirmo un fallo del 

Tribunal Contencioso Admi-
nistrativo de La Guajira, que 
le anuló su elección como 
alcalde de los manaureros.
Robles Julio, aseguró que 
por intermedio de su aboga-
do apoderado Janer Pérez, 
solicitará la adición de la 
misma sentencia. Y si no le 
prospera se va directo a una 
acción de tutela. Y también 
con las altas posibilidades 

de acudir al recurso extraor-
dinario de revisión de la sen-
tencia ante la Sala Plena del 
Consejo de Estado. Siempre 
en busca de hacer valer de-
rechos.  Y esos derechos es 
que por la vía jurídica se me 
reintegre al cargo de Alcalde 
del Municipio de Manaure.
Lo puntualizó el Ingeniero 
Juan José Robles Julio.

La Gran Alianza toma las 
cosas con su “AVENA y su 
PITILLO” No los “mata el 
tropel”. Y con el mejor tino 
están realizando reunio-
nes en busca de tres con-
sensos:
El primero, tiene que ver 
con la posibilidad de apo-
yar a un buen candidato de 
categoría al Senado de la 
República. Con compromi-

sos serios en pro del desa-
rrollo del Departamento de 
La Guajira; 
Segundo, lograr un con-
senso para poder apoyar 
una lista con profesionales 
de categoría a las eleccio-
nes de Cámara de Repre-
sentantes; 
Tercero, también lograr 
unificar criterios con rela-
ción a una posible candi-

datura a la Gobernación de 
La Guajira, en la medida en 
que se realicen elecciones 
atípicas. Una candidatura 
con posibilidades de llegar 
al Palacio de La Marina.
Se recuerda que la Gran 
Alianza la está liderando el 
ex - gobernador del depar-
tamento de La Guajira, Jor-
ge Eduardo Pérez Bernier.

Una “PALOMITA ADMINIS-
TRATIVA” muy importan-
te.- Fue la que le concedió 
el Consejo Superior de la 
Universidad de La Guajira, 
a Ana Barajas Brito, al de-
signarla Rectora ( e ) de la 
Alma Mater. Será del 12 de 
agosto al 12 de septiem-
bre, mientras dura una 

licencia no remunerada al 
rector titular, Carlos Arturo 
Robles Julio.
Ana Barajas Brito, es la 
directora de la Oficina de 
Posgrados de la Universi-
dad de La Guajira.
Es Contadora Pública, es-
pecialista y magister en 
Gerencia en Finanzas y en 

Gerencia de Proyectos I+D.
Ana Barajas Brito, res-
ponderá con creces a la 
confianza que le otorgó 
el Consejo Superior de la 
Universidad de La Guajira, 
haciendo uso de las facul-
tades del Artículo 65 literal 
“E” de la Ley 30 de 1992.

Por fin, Alfredo, para dónde 
vas, muchacho?.-  Es un 
interrogante para el Repre-
sentante a la Cámara por el 
Departamento de La Guaji-
ra, Alfredo De Luque Zuleta.
Y tiene sus motivos porque 
el tiempo pasa y apremia y 
todavía la opinión pública, 
a ciencia cierta, no sabe si 

será candidato al Senado 
de la República o a la Cáma-
ra de Representantes.  Se-
ría por el Partido de la “U”.
La campaña prácticamen-
te se inició y se sabe que 
Alfredo De Luque Zuleta, 
está haciendo proselitismo 
político en esta región y al 
parecer, en otros departa-

mentos del país.
Pero hasta ahora no exis-
te una claridad meridiana 
hacia donde pretende ser 
candidato: a la Cámara de 
Representantes o al Sena-
do de la República.
El tiempo apremia. Y, claro, 
el tiempo también lo dirá.
Y ... pare de contar!

Jorge Ballesteros Bernier: 
nada que se retira. Y sigue 
en las luchas políticas. Par-
ticipa de varias reuniones 
con el fin de buscar la posi-
bilidad de apoyar a algún o 
alguna que tenga aspiracio-
nes de llegar al Senado de la 
República y a la Cámara de 
Representantes.
También está a la expecta-

tiva con relación a las pre 
- candidaturas a la Gober-
nación del Departamento de 
La Guajira, en la medida en 
que se realicen elecciones 
atípicas a raíz de que la Sec-
ción Quinta del Consejo de 
Estado, le anuló la elección 
de gobernador guajiro, a Ne-
mesio Roys Garzón.
En las pasadas elecciones 

apoyó a Delay Magdaniel 
Hernández.
Jorge Ballesteros Bernier, 
fue hasta el momento el últi-
mo Senador de la República, 
guajiro, elegido por Circuns-
cripción Nacional.
Pero todavía sigue campan-
te en su “finquita” y   por 
ahora no piensa retirarse a 
sus cuarteles de inviernos.

POLÍTICA
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Así de radical, de la manera como está titulada esta 
columna, es que ha calificado el secretario general 
de la ONU, António Guterres, la situación relacionada 

con el problema del cambio climático por el calentamiento 
global que estamos viviendo, y respecto de lo cual no hemos 
tomado conciencia. 
 Y lo dice el secretario de manera alarmada y 
dramática con base en las conclusiones a las que ha llegado 
la primera parte de un informe que presentó el Grupo 
Intergubernamental sobre el Cambio Climático (IPCC, por sus 

siglas en inglés), que es el organismo de Naciones Unidas 
encargado de estudiar los fenómenos del clima. 
 Está previsto que el IPCC presente un segundo 
informe para febrero del próximo año, en cual mostrará el 
impacto de los cambios y la forma como se va a transformar 
la vida en la Tierra de manera irremediable dentro de 30 
años. ¡Eso es ya! 
 Y en marzo será publicado un tercer informe en 
el cual se harán planteamientos para abordar las posibles 
soluciones. 
 Con esto lo que se busca es concientizarnos de que 
tenemos que ponerle orden al uso racional del planeta en 
que vivimos o tenemos marcada le fecha límite para vivir en 
él. 
 Dice el informe del IPCC que las temperaturas de la 
superficie de la tierra se han incrementado de una manera 
más desproporcionada desde el año 1970; y que el nivel 
medio del mar también ha aumentado de manera muy 
acelerada desde el año 1900. 
 De acuerdo con los estudios llevados a cabo, en 
el año 2019, las concentraciones atmosféricas de metano 
y óxido nitroso, ambos gases de efecto invernadero, fueron 
las más altas que en cualquier momento “en al menos dos 
millones de años”.  
Razón por la cual, tanto las olas de calor como las lluvias se 
han hecho más frecuentes desde 1950, trayendo como

#LaOpiniónDeColmenares

Luís Alonso Colmenares Rodríguez

OPINIÓN

HUMANIDAD”PARA LA
“CÓDIGO ROJO

Se va a 
transformar la 
vida en la Tierra 
de manera irremediable 
dentro de 30 años.

¡Eso es ya!

http://www.instagram.com/lcolmenaresr
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consecuencia que se haya afectado más del 90% de las 
regiones de la Tierra; y existe un 66% de probabilidad que 
aumente el número de huracanes y tifones comparado con 
las estadísticas tomadas desde el año 1970.
 Es decir, esas mortales olas de calor, los poderosos 
fenómenos meteorológicos extremos como el huracán Iota 
que por poco borra las islas de San Andrés y Providencia 
en noviembre del año pasado, probablemente serán más 
severos. 
 El continente americano también es actor principal 
en esta depredación climática del calentamiento global. 
 Se prevé el probable aumento de días secos y 
mayor frecuencia de sequías en Centroamérica, lo cual 
conllevará al aumento de la resequedad y aridez del suelo, 
con la consecuencia de incendios forestales que afectarán 
la agricultura, conservación de bosques y ecosistemas de 
manera considerable.  

 La región de Suramérica se verá afectada con la 
pérdida de volumen de los glaciares y el deshielo de las 
capas de nieve en la cordillera de los Andes. 
¡Es un desastre total! 
 Es urgente que entre todos nos hagamos consientes 
de la necesidad de reducir el nivel de emisiones de gases que 
afecten el calentamiento global, al punto, incluso, de hacer 
una planeación de la vida que nos lleve a cero emisiones.  
¡Y tiene que ser posible porque es la vida la que está en 
riesgo! 
 Por ejemplo, en el caso de la ganadería que, 
a propósito, ha sido injustamente condenada por los 
ambientalistas sin mayor nivel de análisis sino con el ánimo 
de imponernos sus hábitos y costumbres de consumo, 
deben promoverse los sistemas silvopastoriles mediante la 
construcción de proteros, cercas vivas, cortinas o barreras 
rompeviento, etcétera; para que ayuden a capturar el dióxido 
de carbono en los árboles y el suelo.  
 Deben afianzarse de manera dinámica las políticas 
de reforestación y restauración de humedales. También 
programas de fertilización de los océanos. 
 En síntesis, el informe de la ONU alerta sobre 
situaciones que no son un juego de palabras sino verdades 
demostrables como el hecho de que el cambio climático es 
generalizado, rápido y se está intensificando, la temperatura 
ha ido aumentando más de lo previsto, lo mismo que el nivel 
del mar continúa aumentando, y la urgente necesidad de 
reducir la producción de dióxido de carbono y metano que 
proviene de la industria del petróleo y el gas, la agricultura, y 
el cultivo de arroz en particular. 
 Y no nos echemos mentiras, asumamos la 
responsabilidad que nos corresponde, porque la culpa de 
todo este desastre de la humanidad la tiene “sin duda” el ser 
humano.  
 Hemos sido constructores de nuestra propia 
extinción, y para allá vamos sin freno como no nos paremos 
en la raya y reflexionemos para dar un giro de 180 grados 
en nuestros hábitos de producción y consumo, siendo más 
racionales. 
 En palabras de António Guterres “Las sirenas de 
alarma son ensordecedoras. Este informe debe hacer sonar 
una campanada de fin para el carbón y los combustibles 
fósiles, antes de que destruyan nuestro planeta. Es un código 
rojo para la humanidad”.  
 Y en palabras del filósofo de La Junta “se las dejo 
ahí”. @LcolmenaresR

 

OPINIÓN
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La Guajira es una mina cargada de ta-
lento y capacidades, admiro el poten-
cial de esta tierra para exportar materia 
prima muy valiosa y no me refiero pun-
tualmente al carbón o la sal, sino al po-
tencial humano y profesional que sale 
de nuestra tierra; esas grandes perso-
nalidades y talentos que ha germinado 
nuestra amada península en materia 
de folclor, deporte, belleza, y política, 
cómo es el caso de Jaime Alfredo Mo-
vil Brito, un joven de 28 años que hoy 
ostenta ante el mundo el premio como 
Consultor Político Revelación 2020, un 
reconocimiento internacional a su ex-
periencia y conocimiento en el ámbito 
de las campañas políticos, quien se ha 
rodeado de grandes en la materia, en-
tre esos, el famoso Consultor Político JJ 
Rendon.
 Jaime, orgullosamente guajiro, 
ha sacado adelante y conducido a la 

victoria importantes campañas políti-
cas en varias partes del país y América. 
 Nació en el hogar del recono-
cido magistrado del Palacio de Justi-
cia, Jaime Antonio Movil Melo y la bella 
y respetada dama guajira Elvis Brito 
Campo, tiene dos hermanos Jaime Ga-
briel y Jaininy Movil, juntos conforman 
una respetada y sólida familia rioha-
chera.
 Hablar con Jaime Alfredo es un 
deleite, su educación, caballerosidad, 
conocimiento y visión futurista, gene-
ran una empatía y admiración en quien 
lo escucha. Su capacidad de acción y 
estrategia lo consolidan hoy como uno 
de los consultores políticos con más 
proyección en Latinoamérica, desta-
cando en él su humildad, pues siempre 
está en condición de liderar, pero tam-
bién de aprender cada día de su equipo 
con quienes construye grandes estrate-
gias. 
 Su amplio perfil, lo destaca no 

solo en La Guajira y Colombia, sino en 
escenarios internacionales, a continua-
ción un poco de su perfil: 
 Consultor Político galardonado 
dos veces en el Año 2020 como “Con-
sultor Político Revelación del año”, por 
The Washington Academy (WAPAS) Y 
AICODI (Asociación de consultores po-
líticos digitales), exaltado también por 
la revista “Washington Compol” en el 
2018 galardonado con the “Victory 
Medal” en las categorías de “Consultor 
Digital del año” y “Consultor Revelación 
del Año“.
 Miembro de MPR Group de los 
Estados Unidos de América, y miembro 
de ACOPOL (Asociación de consultores 
políticos en Colombia).
 Politólogo, Consultor en Go-
bierno y Estrategia Política, Conferen-
cista, Columnista y Catedrático. Espe-
cialista en Estrategia y Comunicación 
Política, Maestreando en Marketing 
Político y Gobierno en el Centro Político 
y La Universidad Autónoma de Barcelo-
na.
 Manager y Asesor de recono-
cidas campañas políticas en Colombia, 
México, Panamá, Estados Unidos y Re-
pública Dominicana, entre las cuales 
se encuentran Senado de la Republi-
ca, Cámara de Representantes, Asam-
bleas, Gobernaciones y Alcaldías.

Por Rita Pimienta

El Consultor Político del momento

JAIME ALFREDO 
MOVIL

PORTADA

Joven de 28
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Sin más preámbulos, quiero dar paso 
a la entrevista que le realicé a este ta-
lentoso joven,  juntos disfrutamos una 
tasa de café con un poco de crema y 
sin azúcar, porque ambos nos cuida-
mos; en cada sorbo una pregunta, llora-
mos, reímos y cientos de sentimientos 
afloraron en la entrevista que leerán a 
continuación:

R.P/ ¿Cuéntanos por qué esco-
giste esta carrera?
J.A.M/ Escogí estudiar Ciencias Polí-
ticas y Gobierno, porque tenía la con-
vicción de servirle a Riohacha, a La 
Guajira, a este departamento que me 
vio nacer, desde la administración pú-
blica con un cargo de elección popular, 
pero luego me di cuenta de que no so-
lamente desde esta área se le puede 
servir a su gente y su tierra natal. En-
tendí y me gustó mucho más el perfil 
de un Consultor Político y así fue cómo 
me profesionalicé en esta área a través 
del posgrado en la Universidad Autóno-
ma de Barcelona en el Centro Político. 
Me gustó este perfil porque nosotros 
como consultores políticos tenemos la 
responsabilidad social de hacer llegar 
al cargo a las personas más idóneas, lo 
que también es de gran ayuda para la 
gente, que lleguen los mejores a dirigir 
sus regiones. Por eso, nosotros como 
asesores estamos en la responsabili-
dad de llevarle ese mensaje de la gen-
te a sus futuros dirigentes, mostrarles 
esas necesidades, orientarlos para que 
diseñen políticas públicas en pro del 
pueblo y llevarlos a ese cumplimento, 
pues somos personas de confianza al 
lado de los mandatarios. 

R.P/ ¿Quién te inspiró a ser un 
estratega Político?
J.A.M/ Quien más me inspiró sin duda 
alguna fue JJ Rendon. Cuando yo esta-

ba estudiando lo veía en los debates 
presidenciales y fue y sigue siendo una 
referencia para mi, de quien he apren-
dido mucho y le agradezco su confianza 
y esa amistad que me ha brindado du-
rante ya varios años. 

R.P/ ¿Cuáles han sido las cla-
ves para llevar a la victoria las 
campañas políticas que has 
asesorado? 
J.A.M/ La clave principal cómo Con-
sultor es tener una metodología de 
trabajo, eso es lo que realmente hace 
un consultor político y lo diferencia de 
un vende humo (término coloquial). En-
tendiendo esta metodología con unos 
principios claves inobjetables del mar-
keting político como es la investigación, 
y cuando habló de investigación no me 
refiero a lo que normalmente se acos-
tumbra, que son estudios de opinión 
enfocados unicamente a la intención 
de voto, sino a un formulario amplio 

que nos permite entender qué está 
pensando el ciudadano de a pie, cuáles 
son sus expectativas, sus esperanzas, 
sus miedos, sus necesidades, sus pro-
blemáticas etc, toda esta información 
recogida hay que traducirla en estrate-
gias de campaña y lo que nos permiti-
rá  conectarnos con este ciudadano de 
apie y persuadirlo.

R.P/ ¿Cuál ha sido la campaña 
que más ha marcado tu carrera 
profesional y por qué?
J.A.M/ Todas las campañas me han 
marcado profesionalmente, todas nos 
dejan conocimiento y experiencia ad-
quirida, lo que es muy importante. Pero 
me podría remitir a la más reciente en 
una atípica en Fonseca, atípica desde 
todo punto de vista. Donde había algu-
nas condiciones adversas empezando 
por el poco tiempo que teníamos y 
por supuesto también oportunidades. 
Cuando llegue sabía que la clave del 
éxito de esta campaña era identificar 
estas oportunidades lo más pronto po-
sible porque eran solo 50 días de cam-
paña y cada día contaba muchísimo, 
la verdad era poco lo que dormíamos, 
luego que identificamos las oportuni-
dades diseñamos una ruta estratégica 
que nos permitió posicionar la campa-
ña en menos de una semana y que la 
tendencia fuera irreversible, sin duda 
alguna ayudó muchísimo el gran reco-
nocimiento del pueblo de Fonseca al 
muy buen alcalde Hamilton García, la 
entrega y total disposición de el can-
didato “Manolo” Torres y el excelente 
equipo local que nos acompañó en el 
direccionamiento estratégico, fue una

Su amplio perfil, lo destaca no solo en La Guajira y Colombia, sino en escenarios internacionales.

PORTADA
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campaña ganadora que el primero de 
agosto se iba consolidar con un triunfo 
contundente.

R.P/ ¿Cómo crees que deben 
adaptarse los políticos a esta 
nueva era digital?
J.A.M/ Esta pregunta es muy sencilla 
de responder para que quede claro: 
Los políticos que no se adapten a la 
nueva era digital, están condenados a 
desaparecer, los políticos dinosaurios 
tienen un tiempo limitado, es ahora o 
nunca.

R.P / ¿Qué elementos evalúas 
para aceptar asesorar una cam-
paña?
J.A.M/ El principal elemento que eva-
lúo a la hora de asesorar a una campa-
ña, es que yo sienta que esa persona 
es la que realmente le conviene a ese 
municipio, departamento o país que 
pretende a dirigir, tengo que hacer fee-
ling con el pensamiento y con las ideas 
de esta persona. Este es el principal 
elemento que evalúo a la hora de dirigir 
una campaña, lo otro se va resolvien-
do, otros factores que inciden, pero eso 
es lo principal que evaluamos para dar 
el paso y establezcamos una relación 
de trabajo, que haya conexión entre 
las ideas y propuestas de esa persona 
para ayudarla a cumplir sus objetivos.

R.P/ ¿Te consideras un estrate-
ga? ¿Porqué?
J.A.M/ Yo soy un estratega de naci-
miento, ese es mi tercer nombre (entre 
risas) y aplica para todo; de hecho en 
mi vida privada, laboral, cotidiana, de-
portiva. Yo juego ajedrez desde los 14 
años y también este juego ayudó a des-
cubrir y potencializar esas fortalezas 
que distinguen a un estratega como 
tal, entonces me considero un estra-
tega porque cada acción de mi vida va 
enfocada con un objetivo y eso es un 

estratega, una persona que sabe unir 
varios puntos, que sabe cuáles son las 
condiciones en las que se encuentra y 
qué se requiere para llegar a un lugar 
definido, entonces me considero un es-
tratega nato. 

R.P/ ¿Cómo manejas a un 
cliente terco que se resista a la 
ejecución de tus estrategias?
J.A.M/ Nosotros como agencia somos 
muy claros con el candidato antes de 
abordar una campaña, les ponemos las 
condiciones y los requerimientos, den-
tro de esos un formulario donde él se 
compromete a tener entera disposición 
y cumplimento con nuestras estrate-
gias.
 Estrategias que no son ba-
sadas en intuición o lo que nosotros 
creemos como tal, sino que todo va 
acondicionado estratégicamente acor-
de con un plan de campaña basado 
en investigacion y en cuáles son estos 
elementos que identificamos y que van 
a hacer que se potencialice y se posi-
cione una campaña o en su defecto 
tenga algunos objetivos determinados y 
específicos. Entonces, todas las accio-
nes tienen una previa sensibilización 
y una argumentación con el candidato 
para que él entienda el porqué de las 
decisiones y de las recomendaciones 
estratégicas.

PORTADA
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R.P/ ¿Cuál fue tu reacción 
cuando recibiste el reconoci-
miento como Consultor Político 
Revelación 2020?
J.A.M/ Sinceramente no me lo espe-
raba porque este es el premio más 
codiciado e importante para todos los 
que tenemos menos de diez años en la 
consultoría Politca. Este premio es un 
gran indicio de que estamos  haciendo 
las cosas bien, lo que también me exi-
ge mayor compromiso para seguir me-
jorando cada día más y hacer un mejor 
trabajo para nuestros clientes y lo más 
importante, para una población. 

R.P/ ¿Qué implica para ti haber 
recibido este premio? 
J.A.M/ Los ganadores de este recono-
cimiento, es decir los consultores re-
velación de hoy, están llamados en un 
plazo mediano a estar en un sitial muy 
importante en Latinoamérica, entonces 
confiando en Dios y con mucho trabajo 
así va a ser, porque no descansaremos 
y seguiremos mejorando cada día más. 
Es importante destacar que fui el úni-
co colombiano en ganar este reconoci-
miento. 

R.P/ Háblanos de tu cercanía y 
amistad con el reconocido con-
sultor político internacional JJ 
Rendón ¿Cómo lo conociste y 
en qué oportunidades han coin-
cidido en el ámbito académico 
y laboral?
J.A.M/ Conocer a JJ Rendon fue uno de 
mis sueños cumplidos, anhelaba mu-
cho ese momento pues es mi gran refe-

rente y mentor, y no solamente tuve la 
oportunidad de conocerlo en la maes-
tría que cursé en Miami y Barcelona, 

sino tener una relación de confianza, 
compartir con él en muchas ocasio-
nes, incluso en su casa. A JJ también 
le agradezco que es un gran referencia-
dor de nuestro trabajo, hemos coinci-
dido en dos oportunidades en Mexico, 
académicamente es un gran referente, 
una persona que me apoya con libros, 
consejos, lo que me hace valorarlo mu-
cho de quien siempre estaré agradeci-
do por la oportunidad, por el reconoci-
miento y confianza.

R.P/ ¿Qué hábitos practicas 
cada día para mejorar en tu pro-
fesión?
J.A.M/ Tengo un plan de trabajo diario, 
el ajedrez me enseñó a ser disciplinado 
y autodidacta. Yo solo tengo un plan de 
vida que es ser uno de los mejores en 
Latinoamérica, entonces eso requiere

PORTADA

Evaluamos para dar el paso y establezcamos una relación de trabajo, que haya conexión entre las ideas y propuestas 
de esa persona para ayudarla a cumplir sus objetivos.
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 de un trabajo continuo y diario. 
 Dentro de ese plan está vivir 
actualizado de lo qué pasa en la ac-
tualidad política, tecnológica digital y 
académica, también estar actualizado 
constantemente con los cursos que se 
hacen, porque el tema político cambia 
mucho y el digital aún más, entonces 
hay que estar actualizándose y a la van-
guardia si queremos ser los mejores, lo 
que requiere de un plan de estudio y 
trabajo para toda la vida. 
 Hay que estar rodeados por los 
mejores, tengo un gran equipo, no soy 
solamente yo, tengo un equipo de jóve-
nes profesionales que aportan todo su 
talento en nuestra agencia y hace que 
nos consolidemos como una agencia 
de gran proyección en Latinoamérica.

R.P/ De manera extraoficial su-
pimos que vas a asesorar una 
campaña electoral presiden-
cial, ¿Cómo vas con esa prepa-
ración? 
J.A.M/ Eso es algo que aún tengo en 
reserva, pero te puedo adelantar que 
me estoy reuniendo con varias perso-
nas, estamos en conversaciones y pre-
parándome, pero aún no puedo darte 
más detalles (entre risas).

R.P/ ¿Cómo es La Guajira que 
sueñas?
J.A.M / Sin duda alguna estoy conven-
cido de que es el momento de La Gua-
jira y mira lo que está pasando en este 
preciso momento: Luis Díaz gran figura 
del fútbol, es guajiro, Anthony Zambra-
no, figura en los Juegos Olímpicos,  tam-
bién fue nacido en La Guajira, y podría 

extenderme aún más de la cantidad de 
guajiros que hoy están dejando el país 
en alto, ya hay que pasar esa página y 
hacerle ver a las personas del país que 
los guajiros no son ese estereotipo que 
nos han construido. Lo mejor que tiene 
la guajira es su gente, aquí hay calidad 
humana y profesional digna de exporta-
ción y con grandes resultados que es lo 
que se debe mostrar. 
 La Guajira que sueño es empo-
derada, con oportunidades para todos, 
una guajira desarrollada, con turismo, 
con condiciones aptas para todas las 
empresas, para los jóvenes, para los 
más necesitados, esa es la guajira que 
sueño y la que sin duda, algún día  va-
mos a construir, porque esta es una ge-
neración prometedora y sé que lo mejor 
está por venir.

R.P/ ¿Desde tu ámbito como 
Consulto Político, cómo quieres 
contribuir al departamento?
J.A.M/ Yo tengo una causa social y 
es promover nuevos liderazgos que 
incidan en la gerencia, planificación y 
transformación de los territorios, espe-
cialmente en la guajira que es la tierra 
que me vio nacer, y donde tambien 
confieso qué hay más carencia de lide-
razgo político, entonces mi causa como 
asesor desde mi fundación y mi plata-
forma académica Movil Academy, es 
ofrecer cursos gratuitos para estas per-
sonas que tienen vocación de servicio y 
la plena intención de servir a la gente. 
Quiero con mi formación, ayudar a for-
mas estos líderes prometedores para 
que algún día lleguen a esos escena-
rios de poder y transformen la política, 
esa es mi causa.

 Jaime Alfredo Movil quien 
cuenta con más de 22,3 mil segui-
dores en sus redes sociales, a quien 
encuentran cómo @jaimeamovil se 
consolida cada día como esa cuota co-
lombiana en el listado de consultores 
políticos latinoamericanos. Es un joven 
que lucha cada día con fuerza, seguri-
dad y ahínco para lograr sus ambicio-
sas metas. Le place llenar de orgullo el 
corazón de sus padres, quienes lo edu-
caron con talante y fuerza para que fue-
ra un guajiro aguerrido, decidido y hon-
rado, que deje en alto el nombre de su 
departamento pero lo más importante, 
que trabaje día a día por modificar ra-
dicalmente la historia de La Guajira, 
impulsando líderes políticos compro-
metidos con la región y sí que lo está 
haciendo.

PORTADA

Yo tengo una causa social y es promover nuevos liderazgos que 
incidan en la gerencia, planificación y transformación de los 
territorios, especialmente en La Guajira.

http://www.instagram.com/jaimeamovil
http://www.instagram.com/jaimeamovil
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Ahí estaba él, esperando la señal. 
Anthony Zambrano desde el carril 
cinco se jugaba el todo o nada. 

Era la final de los 400 metros planos de 
los Juegos Olímpicos de Tokio 2020. Un 
estruendo se escuchó en todo el estadio 
y los atletas salieron disparados hacia 
la meta. Al inicio todo parecía indicar 
que no lo lograría. En los primeros 
300 metros estuvo sexto, pero llegó el 
remate de la carrera. En los últimos 100 
se hizo grande. Mientras casi todos se 
quedaban sin gasolina, Anthony seguía 
corriendo como si nada. Fue una 
final de infarto. El colombiano corrió, 
corrió y corrió. Quinto, cuarto, tercero 
y finalmente… Segundo. Medalla de 
plata él. Alegría total en el otro lado del 
mundo. Colombia celebraba el logro 
del joven atleta, mientras en su casa, 

el gozo y las emociones estaban a tope. 
 Fue un logro histórico. 
Anthony José Zambrano de la Cruz se 
subió al podio donde muchos atletas 
desean estar. De hecho, fue el primer 
colombiano en ganar una medalla 
olímpica en los 400 metros planos. Pero 
para llegar hasta ahí, sudó y luchó, algo 
que se volvió costumbre para muchos 
en Colombia.
 Anthony nació en Maicao, La 
Guajira, pero emigró desde muy chico 
a Barranquilla. ¿La razón? Su padre 
fue asesinado, lo que obligó a Miladis 
Zambrano y a su hijo a mudarse a ‘la 
arenosa’. Zambrano creció en un barrio 
humilde de la ciudad. Con sus zancadas 
le sacó varios metros de ventaja a la 
violencia y las drogas. 
 Siempre tuvo claro que lo suyo 

eran las pistas de atletismo. El Colegio 
María Cano, donde estudió, permitió 
que varios estudiantes se inscribieran 
en los Juegos Intercolegiados y el 
guajiro no lo dudó un segundo. En 
aquella oportunidad, logró superar la 
primera y segunda fase fácilmente. 
Para la tercera, se preparó mucho más 
y su marca lo hizo destacar, tanto así 
que con tan solo 18 años se clasificó 
al mundial sub20. En el mundial logró 
mostrarle su talento a los demás. No se 
subió al podio, pero su nombre comenzó 
a oírse en las pistas de atletismo.
 Pero en la vida de Anthony 
no todo eran carreras. Desde joven se 
acostumbró a luchar por su familia. 
Trabajó en construcciones muchas 
veces. Además, siempre entrenó sus 
piernas. 

DEPORTES

zancadas que valen oro

Por: Edgar Arroyo Gómez
Twitter: @EdgeGomez28

Instagram: @EdgeGomez28

Anthony 
Zambrano
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Cuando trabajó como bicitaxista, pulió 
su resistencia y sobrepasó sus límites 
muchas veces, pero su motivación fue 
más fuerte: ayudar a su mamá con los 
gastos de la casa.
 Pasaron los años y Anthony 
siguió creciendo en las pistas. Sus 
participaciones en competencias 
nacionales e internacionales fueron 
más frecuentes. Para el 2016 logró 
participar en los Juegos Olímpicos 
de Río en la disciplina de carreras 
de relevos 4x400 metros. En ese 
primer cara a cara con los juegos más 
importantes del atletismo, no logró 
hacerse con una medalla, pero le sirvió 
de experiencia de cara al futuro.
 Fue para el 2019 que Anthony 
José logró poner su nombre en el radar a 
nivel mundial. Todo inició en los Juegos 
Panamericanos que se disputaron ese 
año en Lima. En aquella oportunidad 

se bañó de oro en la modalidad de 
400 metros planos. En ese momento, 
el guajiro afirmó “en los últimos metros 
no me gana nadie; me los llevo a 
todos”.  Y es cierto.  Meses después, 
en el Mundial de atletismo en Catar y 
en la misma disciplina, Zambrano se 
trepó a la segunda plaza del podio y se 
llevó una medalla de plata a casa. El 
maicaero aplicó la misma medicina que 
en Perú. Remató los últimos metros 
como una fiera y se subió al cajón de 
premiaciones.
 Fueron estas actuaciones las 
que ilusionaron a todo un país en los 
Juegos Olímpicos de Tokio 2020. Y el 

guajiro cumplió las expectativas. Su 
estrategia fue la misma de Lima y Catar, 
y le funcionó. Se hizo con una medalla 
de plata histórica para Colombia en 
pruebas de velocidad. Y, a sus 23 años, 
Anthony promete mucho. Aún tiene 
demasiado camino por recorrer con 
sus zancadas de plata, que valen oro, 
pero que sin duda alguna, le seguirá 
regalando muchas alegrías a este país.
 Todos los logros que ha 
obtenido Anthony Zambrano son de 
admirar. Por eso, para esta edición de 
la revista, decidimos hablar de un 
guajiro, que aunque se crió en 
Barranquilla, siempre llevará las raíces 
de esta tierra y por ende, nos sentimos 
orgullosos de sus triunfos. Él representa 
todo el talento deportivo que hay en La 
Guajira, porque así como Luis Díaz, 
Anthony también es un abanderado de 
nuestro deporte ante el mundo.

DEPORTES
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El guayacán de bola, el carreto, 
el quebracho y varias especies 
de ceibas y diferentes de olivos, 

entre otros, son las especies más 
representativas del bosque seco 
tropical que han sido identificadas en 
el laboratorio de este ecosistema que 
Cerrejón tiene en La Guajira.
 En este espacio de estudio, 
que consta de una megaparcela de 10 
hectáreas, la más grande del país para 
la investigación de este ecosistema, 
se han registrado 17.777 individuos 
de árboles, arbustos y lianas, 
representados en 115 especies.
 “Estamos finalizando la 
marcación de la vegetación, la 
medición de las variables, la toma de 
datos y el reconocimiento y colecta de 

muestras para avanzar en el proceso 
de investigación de este ecosistema. El 
próximo paso será iniciar el análisis de 
la información registrada de la mano 
del equipo del Instituto Humboldt, con 
el ánimo de generar insumos de base 
científica para la gestión integral de 
este ecosistema de gran importancia 
ecológica para la región. Cerrejón está 
comprometido con la conservación 
del bosque seco tropical en la región 
y este laboratorio es una herramienta 
fundamental para lograr resultados 
sostenibles en los próximos años”, 
manifestó Luis Madriñan, gerente de 
Gestión Ambiental de Cerrejón.
 “En este momento nos 
encontramos finalizando la fase de 
implementación de la parcela de diez 
hectáreas que estamos instalando entre 
el Instituto Alexander Von Humboldt y 

Cerrejón, en donde hemos encontrado 
cosas muy interesantes. Tenemos 
más de 17.000 individuos marcados, 
censados y ya hemos identificado 114 
especies. Consideramos que este es 
un laboratorio de estudio ecológico al 
lardo plazo”, manifestó Roy Gonzalez, 
investigador del Instituto Alexander Von 
Humboldt.
 Adicionalmente, este 
laboratorio es el tercero más grande 
de este tipo de Latinoamérica, solo 
superado por el de  Barro Colorado en 
Panamá (50 hectáreas) y el Área de 
Conservación en Guanacaste, Costa 
Rica (15,64 hectáreas) y se ha sumado 
al sistema de bosques secos del norte 
de Sudamérica para generar datos 
ecológicos de este ecosistema.
 En Colombia existe una red 
de monitoreo de bosque seco tropical 

con múltiples parcelas permanentes 
establecidas en todo el territorio. De 
estas, quince tienen un tamaño de 
una hectárea y cerca de 80 son de 
0,1 hectáreas. La inclusión de este 
laboratorio de gran tamaño permite 
tener un mayor conocimiento de 
patrones más grandes de ecosistema 
y de paisaje, lo que permitirá 
obtener información científica para 
hacer comparaciones con otras 
especies similares establecidas en 
diferentes regiones nacionales e 
internacionales.

LAS ESPECIES DE BOSQUE SECO TROPICAL MÁS 
REPRESENTATIVAS DE LA GUAJIRA

EL GUAYACÁN, EL CARRETO Y EL GUAYACÁN, EL CARRETO Y 
EL QUEBRACHO EL QUEBRACHO 

POR: SANDRA HERNÁNDEZ

REGIÓN
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Se realizó con éxito la 
transmisión por el ca-
nal regional Telecaribe 

del concurso Francisco el 
hombre, donde se premió a 
mejor cantante , mejor acor-
deonero y mejor agrupación 
en las categorías mayores y 
juvenil. Yair Ortiz, represen-
tante por el departamento 
de Antioquia se coronó como 
el nuevo Rey Francisco el 
hombre, que llegó este año a 
su vigésima tercera edición. 
 Ortiz, nació en la 
ciudad de Cartagena y ac-
tualmente está radicado en 
la ciudad de Medellín. Sus 
inicios fueron   en  el vecino 
país de Panamá; además 
con 10 años de carrera ha 
tenido la oportunidad de 
alternar con los más gran-
de exponentes del vallena-
to. Se lleva como premio 
$12.000.000  y la estatuilla 
Francisco el hombre. 
 La competencia 
que inició a las 8 de la no-
che estuvo muy reñida, 12 
finalistas en la categoría 
mayores y 4 en la categoría 

juvenil demostraron todo 
su talento para conquistar 
al jurado. El concurso inició 
con la presentación de los 
finalistas en la categoría ju-
venil: Eidan Medina y Jesús 
Negrete, La Tropa de Luifer, 
Anthony Portillo y Camilo 
Hernández y Nuestra Tierra 
Colombia Vallenata, cada 
agrupación desde su casa 
envió su presentación con 
los requerimientos según el 
reglamento, buena calidad, 
buen sonido y sin  postpro-
ducción. Como mejor can-
tante el ganador fue Anthony 
Portillo, un joven Riohachero 
que sueña con mostrar su 
talento y el talento que hay 
en La Guajira, hoy está muy 
feliz de poder representar a 
La Guajira y se llevó como 
premio $6.000.000. La  
premiación continuó con la 
agrupación Nuestra Tierra 
Colombia Vallenata ganado-
res como mejor agrupación 
y Julián Sánchez integrante 
del grupo como mejor acor-
deonero. 

Anthony Portillo

EL FESTIVAL ORGULLO 
DE LOS GUAJIROS
Francisco el Hombre, 
coronó a sus Reyes 
este 2021

FESTIVAL

Yair ortiz
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 Por otra parte, el show conti-
nuó con la presentación de la categoría 
mayores a cargo de Hector Hernández 
y Alonso Andrande, Aris Vargas y José 
Gómez Molina, Carlos Manjarrés y Jor-
ge García, Cristian Perez y Junior La-
rios, Jamir Ospino y Jhosep Cervantes, 
Jesús Beltrán y Ferney Arrieta, Los Mar-
tinoz, Brayan Oñate y Arturo Gamez, Va-
llenato Regio, Yair Ortiz y Rafael Quin-
tero, Jaír Luquez y Beto Lara y Daniel 
Liñán y Beto Lara. 
 El premio para mejor cantante 
y mejor agrupación fue para La Organi-

zación musical Yair Ortiz.  Como mejor 
acordeonero el ganador fue Junior La-
rios un muchacho campesino como él 
mismo se define,  nacido en el Bolívar, 
quien a la edad de 15 años comenzó 
a concursar en diferentes festivales de 
Colombia donde ocupó los primeros 
puestos. Un muchacho soñador con ga-
nas de seguir adelante, ha grabado con 
artistas como Farid Ortiz, Enaldo Barre-
ra Diomedito, Rafa Perez, Duvan Ba-
yona”, además grabó 6 canciones con 
Silvestre Dangond en el álbum “Esto es 
vida” . 

 El jurado estuvo conformado 
en primer lugar por Roger Bermúdez, 
director de la facultad de música de la 
Universidad de La Guajira, musicólogo 
e investigador guajiro como coordina-
dor y junto a él  Osvaldo Sarmiento, 
músico, acordeonero e investigador del 
folclor vallenato, el compositor Lucho 
Alonso y el acordeonero Pangue Maes-
tre. 
 Si quiere revivir lo que fue la 
transmisión del concurso Francisco el 
hombre por Telecaribe, puede verla en 
n u e s t r o FB Facebook.com/

festivalfranciscoel-
hombre. Este es 
un evento con-

certado con el 
Ministerio de 
Cultura. 

Nuestra Tierra Colombia Vallenata

Junior larios

FESTIVAL



14 agosto al 17 de septiembre27

https://wa.link/5a27jm
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Las abuelas son un universo de sabidu-
ría, alcahuetería e iluminación de los sen-
deros, no son perfectas, pero si se han 
reconciliado con sus errores, lo cual, las 
hace poderosas; las abuelas son el faro 
de la vida, nos heredan la fuerza y la his-
tórica resiliencia que las ha mantenido 
en este mundo que no es del todo sutil 
con los derechos femeninos; la mía me 
enseñó que el miedo no es una opción y 
que las mujeres debemos siempre tener 
carácter. 
 Hay mucho por decir de las 
abuelas, no me alcanzarían las palabras, 
poesías o canciones para seguir hablan-
do de ellas, solo puedo decir, que es una 
bendición infinita tenerlas y que marquen 
nuestros días con historias poderosas.
 Las abuelas y los abuelos, son 
los encargados de hacer felices a los  y 
las nietas, por eso no solo los educan, 
sino que los “abuelan” este bello concep-
to llegó hace unos meses a mi vida, a tra-

vés de mi amiga Clara Romero mientras 
realizábamos el podcast #EvasyAdanes.
 Los abuelos y abuelas tienen 
magia, su rol se desmarca de la crianza 
de los nietos. Porque no es la hora de 
educar sino de disfrutar. Ellos son sinó-
nimo de complicidad y pechiches. Tienen 
razón en decir que las abuelas no crían a 
sus nietos, sino que los “abuelan”.  Abue-
lar, significa que les regalan todo lo que 
saben, son verdad, amor y valentía. Como 
lo define, el articulo  https://eresmama.
com/abuelos-no-solo-educan-abuelan/
 “Son capaces de poner a la dis-
posición de los más pequeños experien-
cias e historias personales que constru-
yen identidades. forjan personalidades, 
tallando a sus nietos con ternura y dul-
zura. “Abuelar” significa cantar con ter-
nura y dar el aliento que muchas veces 
les falta a los nietos para animarse y salir 
adelante”
 Hoy puedo decir con total paz 

y amor, que fui ABUELADA por Rita Con-
treras leyenda poderosa de La Guajira; 
también la vida me ha permitido ser 
abuelada por sabias mujeres que han im-
pactado mi ser como la gran Mamá Ana, 
quien a sus 99 años mantiene su memo-
ria intacta y la dulzura de su ser, canta 
alabanzas, habla de la fe y de su familia 
con la más sincera elocuencia; ella como 
las poderosas matronas que aprendieron 
a mantener una sonrisa permanente en 
honor a la gratitud de haber librado mu-
chas luchas, espera su mayo milagroso 
donde celebraremos su siglo de vida, 
estoy segura que estará feliz de estar ro-
deada por sus hijos, hijas, nietos/as, bis-
nietos y tataranietos. Gracias a la vida por 
la oportunidad que nos da de ser abuela-
das, ahora que mi amada abuela Rita no 
está físicamente, me salvan las sonrisas 
y los abrazos de la gran mama ANA. Mi 
invitación especial es a que amen pro-
fundamente a sus sabias abuelas, son la 
eterna luz que nos ilumina.

Abuelar
Por: Fabrina Acosta Contreras
CEO Asociación Evas&Adanes

ESPECIAL
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A través de la historia siempre ha 
existido una conectividad entre 
el intelecto y el espíritu. Uno y 

el otro van con una conectividad que 
sorprende a más de uno. Para otros esta 
dualidad única entre la intelectualidad 
y la espiritualidad está llena de 
misterios cósmicos. Es la energía en 
movimiento del universo la que nos 
lleva de un estado a otro. El espíritu 
que es parte de nuestro Dios creador 
que va adherido a todos nosotros nos 
fortalece y nos aumentan la ciencia y la 
sabiduría que siempre ha caracterizado 

a grandes hombres de la humanidad. 
 
Albert Einstein uno de los científicos más 
grandes que ha tenido la humanidad, 
poseía un alto coeficiente intelectual, 
pero al mismo tiempo poseía un alto 
grado de espiritualidad y lo manifestaba 
en diferentes pensamientos que dejó 
escrito para la posterioridad. El mayor 
atributo de Einstein era su temor al 
Dios creador. Un genio de la ciencia 
que admiraba a quien le había dado 
ese don, como lo es el Dios supremo de 
este universo y de esta galaxia donde 
se encuentra inmersa el planeta tierra.  
 Pensamientos como: 
“Comienza a manifestarse la madurez 
cuando sentimos que nuestra 
preocupación es mayor por los demás 
que por nosotros mismos” o este otro: 
“Hay dos cosas infinitas el Universo y 
la estupidez humana. Y del Universo 
no estoy seguro” o este: “Al principio 
todos los pensamientos pertenecen al 
amor. Después, todo el amor pertenece 
a los pensamientos” o para terminar: 
“Los grandes espíritus siempre han 
encontrado una violenta oposición 
de parte de mentes mediocres”. Un 
hombre grande que transformó la 
ciencia para bien de la humanidad, una 

de sus mejores herencias fue la ley de 
la relatividad. 

ENTRE LA 
INTELECTUALIDAD Y 
LA ESPIRITUALIDAD

POR: HERNÁN BAQUERO BRACHO

OPINIÓN
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 Su grandeza todavía 
reconocida por la humanidad donde 
existía una conectividad muy profunda 
entre su intelecto y su espíritu, que 
es parte o la misma esencia de las 
religiones o como se atreven a afirmarlo 
algunos que es la parte alienígena 
que llevamos por dentro de nuestro 
creador que es el espíritu inmortal de 
la energía que Dios nos da al momento 
de nacer. Así en la vida cotidiana nos 
encontramos con personas comunes 
y corrientes que mantienen una 
conectividad tan alta entre su intelecto y 
el espíritu dador de vida y de conciencia.  
 Mantengo una relación 
amistosa con una persona profesional 
en todo el sentido de la palabra 
que con sus escasos 36 años,  esta 
mujer me asombra por su madurez 
intelectual, su capacidad para discernir 
de temas tan profundos de la vida 
humana y lo que más me asombra es 
su espiritualidad que va en dualidad 
con su intelectualidad y que ella misma 
reconoce que otras personas se han 
dado cuenta de su profundidad en los 
temas cotidianos y de su afinidad con 
personas mayores que ella que a más de 
uno deja abismado en su razonamientos 
y en sus sindéresis tocando los temas 
más profundos de la realidad humana.  
 Así como esta amiga especial 
de nombre Loreé, pueden existir miles 
de personas que no se han dado 
cuenta de la grandeza que Dios ha 
puesto en ellas o en ellos de dones 
inexplorados e inexplotados y que 
se podrían convertir en genios de su 
región para beneficio de su comunidad. 
 Y lo más importante, lo 

impactante y lo subliminal de estas 
relaciones amistosas que no se dan al 
azar como la gente cree sino por “un 
hilo invisible que conecta a aquellos 
que están destinados a encontrarse, 
sin importar el tiempo, el lugar ni la 
circunstancia. El hilo se puede estirar 
o enredar, pero nunca se romperá” he 
ahí parte de lo que los seres humanos 
muchas veces bautizamos como 
misterios, pero no es la dualidad entre 
el mismo intelecto y el mismo espíritu 
que se encuentran en el tiempo con otro 
de la misma  naturaleza como si ambos 
hubieran vivido estas experiencias en 
otras dimensiones.

“un hilo invisible 
que conecta a 
aquellos que 

están destinados 
a encontrarse, 
sin importar 
el tiempo, el 
lugar ni la 

circunstancia. 
El hilo se puede 

estirar o enredar, 
pero nunca se 

romperá”

OPINIÓN
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En medio de la pandemia la co-
munidad indígena Wayúu en la 
Alta Guajira, requería el apoyo 

de especialistas médicos, es por eso 
que como medio de comunicación 
nos sumamos a la labor de la Fuer-
za Aérea Colombiana, con el apoyo 
del Ejército Nacional, la Secretaría 
de Salud del municipio de Uribia y 
la Armada Nacional de Colombia, a 

quien agradecemos especialmen-
te porque a través de la estación 
de guardacostas de Riohacha co-
mandada por el Teniente Navío Ed-
gar Gomez Cáceres nos invitaron 
a hacer parte de esta importante 
Brigada de salud en el corregimien-
to de La Flor en la Alta Guajira. 
 Siendo las 3:30 am, del 
sábado 31 de julio, inició desde 

Barranquilla este operativo donde 
se desplegó un gran dispositivo de 
ayuda humanitaria conformando 
por médicos, ginecólogos, optó-
metras, pediatras y todo un equi-
po especializado, quienes llegaron 
hasta el puesto de salud del co-
rregimiento y atenderieron a más 
de 700 personas de la comunidad 
Wayúu que habitan en esta zona.

Más de 700 Wayúu recibieron atención médica, medicamentos y servicios especializados en el
corregimiento La Flor, en la Alta Guajira.

Fuerza Aérea Colombiana y Armada 
Nacional  comprometidos con La Guajira

REGIÓN



14 agosto al 17 de septiembre32

Para llegar hasta este lugar se realizó 
un desplazamiento por aire y tierra que 
requirió de la participación de aerona-
ves del Comando Aéreo de Combate 
No. 3, 5, el Comando Aéreo de Trans-
porte Militar, sumado a los vehículos 
especiales de la Fuerza Naval del Ca-
ribe y la Primera División, los cuales 
transportaron a bordo medicamentos, 
donaciones, alimentos y ayudas que 

hicieron posible llevar un granito de es-
peranza en medio del inmenso desierto 
en el que habitan estas comunidades. 
 En medio de la jornada de apo-
yo al desarrollo, durante la atención de 
una mujer gestante, una de las médicos 
declaró que estaba lista para dar a luz, 
atendiendo exitosamente un parto que 
trajo a la vida a un pequeño de 3 kilos y 
300 gramos, el cual alegró los pasillos 

del centro médico con su primer llanto. 
 La vida, la salud y el bienestar 
de las comunidades indígenas siguen 
siendo una prioridad para la Fuerza Aé-
rea Colombiana y la Armada Nacional, 
por lo cual anunciaron que se continua-
rán organizando labores humanitarias 
que propendan por mejorar la calidad 
de vida de los Wayúu que se encuentran 
en áreas apartadas del casco urbano.

REGIÓN
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El embarazo puede hacerte ver 
más linda que nunca, o de lo con-
trario, con cambios en la piel que 

querrás disimular. Para saber cómo 
maquillarte durante el embarazo, no te 
pierdas estos consejos.

Hidratación fundamental:
 La piel de la embarazada tien-
de a verse seca, sobre todo en la panza 
y en el rostro. Para que esto no te afec-
te, será imprescindible entonces que 
utilices todos los días un crema hidra-
tante.

Protector solar:
 En tu rutina no debe faltar el 
protector solar, mínimo de factor 15, 
para cuidar la piel que durante el em-
barazo está más sensible que nun-
ca. Puedes aprovechar y 
comprar una crema 
hidratante que ten-
ga protección, 
así haces todo 
en un solo 
paso.

No te olvides de la base de 
maquillaje
Las hormonas y otros factores hacen 
que tu piel no parezca la misma de 
antes. ¿Tienes manchas o acné? Pues 
entonces no dejes de usar una base de 
maquillaje que empareje tu tono, sea 

liviana y realce tu belleza. ¿Haz 
probado las BB Cream? ¡Son 

una excelente opción 
para ti!

BELLEZA

Por: CAROLINA ANTONACCI

    tips de tips de 
maquillajemaquillaje  
para 
embarazadas

8 
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Labios sutiles
 Los colores fuertes u oscuros-
no van con el embarazo, pues se supo-
ne que no se ajustan al resplandor de la 
época de gestación. Usa mejor labiales 
femeninos y claros, como el rosa o el 
malva.

Crema para tus ojos
 Es un hecho que las embara-
zadas no duermen bien, sobre todo en 
el primer trimestre por los malestares 
estomacales, y en el último trimestre 
porque el vientre ya incomoda o el bebé 
se mueve demasiado. Para que los ojos 
no se vean cansados y reduzcas tus bol-
sas, utiliza una crema para ojos antes 
que la hidratante.

BELLEZA
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Usa poco maquillaje
 Como ya te dije, la piel no es la 
misma durante el embarazo. Si no eres 
de las que se les seca la piel, puedes 
ser de las que se le ponga grasosa y 
aparezca a media tarde súper brillosa. 
Lo mejor es que mantengas tu rostro lo 
más natural posible, siempre limpio y 
no muy cargado de maquillaje.

Ojos delicados
 El maquillaje sutil también es 
el mejor camino a seguir para tus ojos. 

Utiliza sombras pasteles, máscara para 
pestañas y si lo deseas, algo de deli-
neador.

Rubor: tu mejor amigo
 Ni el cansancio ni la hinchazón 
se notarán con todos estos consejos de 
maquillaje para embarazadas, pero lo 
que va a hacer la diferencia definitiva 
es el colorete. ¿No acostumbras usar-
lo? ¡Este es el momento perfecto para 
empezar!

BELLEZA
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Una experiencia milagrosa no 
cambia la naturaleza pecaminosa 
del hombre. El pueblo de Israel 

había sido testigo del poder de Dios, 
cruzando el mar por tierra seca y viendo 
al ejército egipcio hundirse en las aguas. 
Pero al caminar tres días por el desierto 
sin hallar agua, perdieron la fe. Las aguas 
de Mara eran amargas y comenzaron a 
murmurar contra Moisés. Los cánticos de 
alabanza desaparecieron de sus labios, 
para expresar incredulidad, ira y rebeldía.  
La murmuración es una señal de 
inmadurez espiritual. Camino al desierto, 
durante tres días, no hallan agua para 
beber y, al probar las amargas aguas de 
Mara, comienzan a murmurar contra Dios. 
Se trata de un pecado habitual de este 
pueblo, en toda su travesía por el desierto.  
Pese a haber experimentado la salvación 
de Dios en varias instancias, y haber 
visto el poder de Dios sobre las aguas 
del Nilo y el mar Rojo, alzan su voz 
para quejarse de la falta de agua para 
beber. No adoptan una perspectiva 
espiritual, sino que reaccionan como 
niños, con base en sus emociones 
momentáneas. Cuanto más necesidad 
tengamos en el desierto de nuestra vida, 
más debemos confiar en el Soberano.  
La naturaleza pecaminosa del hombre 
no cambia con facilidad. Podemos 
ser llenos del Espíritu Santo y de Su 
gracia con emoción, pero al enfrentar 
alguna dificultad, retrocedemos a la 
incredulidad y desobediencia. El pueblo 
de Israel se quejaba enojado pidiendo 
agua en lugar de buscar a Dios con fe. 
Para ser pueblo de Dios con integridad, 
necesitamos limpiarnos de toda maldad. 
La Palabra de Dios constituye la única y 
verdadera salvación. Dios oyó el clamor de 
Moisés y le mostró un árbol, cuyas ramas 
echó a las aguas y éstas se endulzaron y 
se volvieron potables. En lugar de juzgar 
a un pueblo dado a las quejas, Dios les da 

estatutos y mandamientos, y les promete 
que, si los cumplen, los guardará de 
toda enfermedad enviada a los egipcios. 
En lugar de castigar a Israel por su 
incredulidad, Dios le enseñó que 
nunca perecerían en el desierto por 
falta de agua. Egipto sufrió toda clase 
de enfermedades, pero Dios promete 
sanidad y larga vida a Israel, si cumple 
Sus mandamientos. Si Israel perece, 
no será por falta de agua, sino por no 
oir la Palabra de Dios. Esta promesa de 
bendición es un anticipo del pacto hecho 
por Dios con Moisés, en el Monte Sinaí. 
Pronto, Israel llega a Elim, donde hay 
doce fuentes de agua y setenta palmeras. 
La falta de agua o las aguas amargas 
simbolizan a Egipto; las aguas endulzadas 
simbolizan que la vida en el desierto 
puede cambiar con la intervención 
divina; y Elim, con abundante agua para 
beber, simboliza la tierra prometida. 
Recordemos que las abundantes aguas 
vienen con la obediencia a Dios; el caso 

contrario es la actitud soberbia del faraón. 
Los cristianos no morimos por las 
dificultades y aflicciones de la vida. 
Si ponemos en práctica la Palabra de 
Dios, Él nos muestra el camino de vida. 
Las dificultades no son más que una 
bendición disfrazada. Luego de la prueba 
de las aguas amargas de Mara, Dios 
tenía preparada la bendición del oasis 
de Elim con abundantes fuentes de agua.  
Al prometer que Su presencia 
sanadora estará junto a nosotros 
continuamente, Dios demanda dos 
importantes condiciones a Su pueblo. 
1). Pide que le prestemos atención, que 
escuchemos Su voz y que tengamos 
oídos para oír. Dios busca personas 
que escuchen su voz y no que traten 
de huir y esconderse de Su presencia. 
2). Dios nos pide que hagamos lo que es 
recto en Su presencia. Dios ha prometido 
Su bondad en abundancia, porque:  
Dios es bueno y ! Sólo desea lo mejor 
para ti!. Dios les bendiga y les guarde.

FE EN ACCIÓN

26 “Les dijo: «Si ustedes escuchan atentamente la voz del Señor su Dios y hacen lo que es correcto 
ante sus ojos, obedeciendo sus mandatos y cumpliendo todos sus decretos, entonces no les envia-
ré ninguna de las enfermedades que envié a los egipcios; porque yo soy el Señor, quien los sana»”. 

Éxodo 15:26 NTV

DIOS ES BUENO

Por Robinson Mejía
Pastor CBI Riohacha

¡SÓLO DESEA LO MEJOR 
PARA TI!
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Esa madrugada me levanté con 
Nueva energía energía y mucha 
esperanza, por fin regresábamos 

a clases presenciales, con un dejo de 
preocupación por mi salud, superado 
por la alegría del reencuentro  con 
los compañeros y estudiantes, sobre 
todo de conocer en persona a mis 
pequeñitos del  grupo que dirijo: 6°4, 
con los que habíamos interactuado por 
llamadas y videos, pero no es igual a 
verlos en persona. 
 Llegar ver a los chicos con 
más de media cara cubierta, fue el 
primer impacto, solo a algunos de los 
que les había dado clases años atrás 
les podía reconocer un poco más fácil, 
a otros con la voz, y a los que siempre 
fueron calladitos, (Es decir, la mayoría, 
porque son Wayuú) tocaba pedir que 
mostrarán por un segundo el rostro sin 
saber si hacía bien. Están enormes, les 
ha cambiado la voz a muchos varones, 
las chiquitas de 6° hace año y medio, 
ahora están en 8° y son unas mujercitas 
formadas. Algunos desordenados se 
aplicaron y otros se desordenaron. Pero 
la mayoría callados.
 El segundo choque con 
la realidad fue encontrarnos los 
compañeros de trabajo y no podernos 
abrazar, algunos somos abrazadores 
y no hacerlo fue debastador, mi alma 
clamaba por abrazar a Yesica, Cristian 

Nolberto, Edson, Yoharis, Edilma, 
Josefa, Mirian, Danellys, a todos. 
 Debo decir que no había tenido 
tanta necesidad de abrazar a alguien, 
desde que moría por un abrazo de mi 
papá y me fui a dárselo, a él y a mis 
hermanos, sobrinos, cuñados.  Llegar 
al colegio y saludar a mis colegas de 
codo o puñito después de año y medio 
sin vernos, no fue fácil,  fue aún más 
difícil con Yesica, Danellys y Edilma, no 
me contuve y las medio abracé.   Ver 
a Luis Enrique me sobrepasó, es mi 
amiguito desde que inició en 6°, ya 
está en 8° ; quise abrazarlo  y tuve 
que meter freno de mano, es un niño, 
no se ha vacunado, es wayuú, si le 
pasa algo no solo me va a doler en el 
alma, sino que habrán consecuencias.  
Quice correr hacia el, halarle la oreja, 
sentarnos juntos, compartir merienda 
y agua, ver videos  en  mi celular,  
tomarnos selfies y subirlas de estado 
cómo siempre; me tocó conformarme 
con oírle gritar Seño Noralma Peralta 
Jusayú!  Se me aguaron los ojos!!   Le 
pregunté por Zulian, su amor desde 
que la vió el primer día en clases de 
6° grado. “Extraño a Zullian seño, no 
quiere venir”. Vi esa miradita suspirar.  
“Yo también la extraño”.  Le dije.   No 
pude evitar tomarnos una selfie y 
subirla, con todas las medidas, claro 
está. 

 Charlie, entró en recreo como 
siempre, a saludarme, esta vez de 
lejos, oh! mi corazón se rompió, el 
siempre llegaba, me abrazaba y me 
daba un beso en la mejilla. “Mi niño 
amado!!” le dije con emoción, no pude 
ver si dulce sonrisa, pero sus picaros 
ojos me decían que ahí estaba. Algo 
me dijo en wayuunaiki, que traduce: “te 
extrañé mucho”. Un nudo se me hizo 
en la garganta, creo que a él también; 
salió del salón de prisa. 
 Nunca había sido tan 
consciente de la realidad de la que 
escapamos por más de año y medio, 
cómo en esta semana. Volvimos 
a las aulas, pero no volvimos a la 
normalidad. Tengo solo a  a la mitad 
de los estudiantes en clases, están 
callados, ausentes, asustados. Mis 
compañeros maestros están igual que 
yo, asustados, pensativos, estresados. 
Estamos frente a un enemigo terrible, 
violento pero silencioso e invisible. 
Nos preguntamos qué pasará? Cómo 
afrontaremos está nueva realidad? 
La mayoría de nuestros estudiante 
son Wayuú, no se han vacunado, 
llegan a clases con dolor de cabeza, 
con fiebre, con gripa, normal como 
si no estuviésemos en pandemia. y 
nos alarmamos!  Solo podemos decir: 
“Salvamos Dios!!”. 

Que Nueva Que Nueva 
NormalidadNormalidad
Ni Que Ná’Ni Que Ná’ Por: Noralma Peralta Mendoza

ACTUALIDAD



14 agosto al 17 de septiembre38

El tercer impacto ha sido repetir 
la misma clase catorce veces, 
en vez de siete,  porque los 
grupos están dividido en dos, 
aunque por el tamaño de los 
salones deberíamos dividir en 
tres grupos para que en verdad 
queden con el distanciamiento 
que requieren, claro que así 
daría la clase veintiun veces. 
Todo se duplicó, clases, 
evaluaciones, todo. Realmente 
creí que la prespecialidad me 
iba a permitir trabajar más  
descansada, (la virtualidad 
es 24/7) pero ahora tengo 
que esperar dos semanas 
para poder terminar un tema 
y evaluarlo, las evaluaciones 
deben ser orales todo el tiempo, 
no debemos compartir papeles, 
no podemos hacer actividades 
lúdicas de movimiento, no 
trabajos en grupo en clase, todo 
debe ser iindividual; el tiempo 
se hace más corto en clases.
El viernes pasado  entramos en shock, 
dos estudiante con fiebre y malestar, 
nos dijeron que su cuñada, que las 
había visitado la semana antetior,  
estaba en la clínica bastante mal con 
Covid-19, las enviamos a casa y les 
explicamos  elnprotocolo qué debían 
seguir,  encendimos las alarmas, les 
hicimos seguimiento el fin de semana. 
El lunes al saber que seguían igual, 
les instruimos para que se hicieran 
las pruebas, llamamos a su EPS, y 
les ofrecimos recursos para viajar a 
hacerse las pruebas,   la respuesta fue 
que sus padres no se lo  permitían  y que 
más bien las regañaron por haber dicho 
en el colegio que se sentía síntomas, 
según ellos eso era pura flojera para no 
ir a clases. Cundió el pánico, estamos a 
expensa de una cultura que ignora los 
riegos, que no sigue los protocolos.  Otra 
vez clamamos: Dios mío guardamos!! 

Y es la frase recurrente en nuestros 
labios, porque cada día nos toca llamar 
a los padres para que vengan por sus 
hijos con síntomas.  Preocupados por 
la situación reunimos a los padres 
para sensibilizarlos e instruirlos, con 
la esperanza que el comportamiento 
cambie.
 El impacto más grande lo sufrí  
el miércoles en la reunión con los padres 
de familia, con el cuerpo directivo y 
docentes. Dirán que soy una llorona, 
pero no pude evitar las lágrimas en 
varias ocasiones.  Oh por Dios!! Mi alma 
se conmovio al escuchar a Patricia, la 
mamá de Yaelis: “Yo no he perdido un 
familiar en la pandemia, cómo le he 
escuchado a varios de ustedes,  pero 
si se lo que es perder un hijo y no 
quiero cargar de nuevo con ese dolor 
que nunca se supera, no quiero que mi 
hija enferma se contagie. El gobierno 
nos está obligando a que enviemos 

a nuestros  hijos a las aulas, no hay 
más opción que la presencialidad, 
pero quiero que se pongan la mano 
en el corazón y me digan si aquí hay 
garantías para mi hija que sufre de 
plaquetas bajas? Yo amo a mis hijas 
porque son dos, pero tengo que cuidar 
más a la tiene una enfermedad que la 
hace débil, ante ese maldito virus.   Esté 
que es mi colegio, porque yo estudié 
aquí, ya puso su cuota de muerte por 
Covid, con la Seño Olga, Dios la tenga 
en su gloria, y con ella basta, porque 
aún nos duele. Esos del gobierno  como 
que no tiene hijos, y si los tienen no les 
importan, cómo van a exigir regreso a 
la presencialidad sin garantías? Cómo 
nos ponen entre la espada y la pared, 
o viene o no estudian?  Me da mucho 
miedo enviarla, si mi hija se contagia, 
puede que no aguante el virus, y ya yo 
se lo que duele perder un hijo.”  

ACTUALIDAD
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Pero ni en los buses, ni en los 
salones hay distanciamiento,  
aquí no hay agua, ni condiciones 
biosanitarias, los niños son 

niños y es difícil evitar que se 
acerquen.   También me duele 
mucho  oír a mi hija decir que 
quiere venir a reencontrarse 
con sus amigos y profesores, 
ella me dice que no quiere  perder su 
año, yo quiero pedirles que me ayuden, 
no quiero que mi hija se enferme 
o peor aún,  que se muera. A mi el 
gobierno no me va a devolver a mi hija 
si le pasa algo, Dios me la guarde,  y 
también quiero que estudie.” Suplicaba 

Patricia, mientras nos preguntábamos 
¿qué hacer?. Hemos decidió seguir 
manejando esos casos especiales de 
manera virtual. 
 Seguramente este año seguiré 
imaginando la cara sonreída de José 
Enrique y Charlie, quizá seguiré asustada 
junto a mis compañeros,  desarrollando 
estategias y tácticas para cuidarnos 
los unos a los otros. No sabemos que 
traerá el tiempo, la vida ya no es igual 
y me temo que ya no lo será más. 
Estamos ante una nueva normalidad, 

que jamás nos parecerá normal. “Que 
nueva normalidad ni que na’!!” digo yo 
cuando pienso, que no puedo abrazar 
al profe Acisclo, el más asustado de 
nosotros por sus comorbilidades, que  
a sus 62 años, pide gritos cariño,  me 
tengo que  conformar con responderle 
el saludo de puño y decirle “Yo también 
lo quiero mucho Profe” al escucharle 
está mañana  decir “La quiero mucho 
profesora Noralma, usted sabe que es 
mi novia en silencio”.

Dijo Patricia, mientras 
todos los asistentes 
dejábamos correr las 
lágrimas por nuestras 
mejillas.  “No sé que 
hacer, el gobierno 
está obligando a que 
nuestros hijos vengan 
al colegio. 

ACTUALIDAD
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CALENTANDOCALENTANDO
MOTORESMOTORES

POR INDALECIO DANGOND BAQUERO

Esta semana en el marco del sexto Congreso Empresarial Co-
lombiano de la ANDI, se dio oficialmente apertura a la carrera 
presidencial del 2022. 
 En los 15 minutos que le dieron a cada precandidato 
presidencial para exponer sus propuestas de gobierno, todos 
coincidieron en el mismo diagnóstico pero no en las mismas 
soluciones. Los precandidatos afirmaron que el paciente que 
van a recibir el 7 de agosto del año entrante, entrará directo 
a sala de urgencias como consecuencia de las secuelas que 
le dejó el Covid 19 y las enfermedades crónicas que padece 
hace años como la corrupción, desempleo, pobreza, narco-
tráfico,  endeudamiento, inseguridad e injusticia.
 Después de escuchar a la mayoría de los precandi-
datos que pasaron al tablero a exponer sus fórmulas o pro-
gramas de gobierno, me quedó una conclusión bien clara. 
Este paciente que se llama Colombia, no requiere un presi-
dente de izquierda, centro o derecha, este país está necesi-
tando urgentemente un mandatario con mucha experiencia 
en el manejo de lo económico y liderazgo en lo político. Como 
dijera el famoso médico y académico español, José Letamen-
di. “El que sólo sabe medicina, ni medicina sabe”.
 Lo otro bueno de destacar en este primer foro de 
precalentamiento electoral, es que Colombia, a diferencia 
de otros países de Latinoamérica, tiene varias opciones de 
candidatos bien preparados, con basta experiencia y muy 
exitosos en su paso por la carrera pública y privada. Ahí está 
el claro ejemplo de Oscar Iván Zuluaga, Juan Carlos Echeve-
rri, Enrique Peñaloza, Eduardo Verano, Dilian Francisca Toro 
y Fico Gutiérrez, entre otros. Hay otros que vienen haciendo 
una extraordinaria carrera política como Rafael Nieto, María 
Fernanda Cabal, Paloma Valencia, Alejandro Gaviria, Sergio 

Fajardo y Juan Manuel Galán. 
 Si los colombianos le dedicaran un ratico a escu-
char las propuestas presentadas ente en este primer fogueo 
de precandidatos presidenciales (están todas en google), 
no van a necesitar que los agitadores de las redes sociales 
(las bodegas de twitter) o alguien con una bolsa de dinero 
de procedencia ilícita los venga a influenciar a votar por al-
guien equivocadamente. Hagan el ejercicio, no les dé pere-
za. Basta con escucharlos y mirar la situación que estamos 
afrontando en este país, para darnos cuenta quienes tienen 
la capacidad, el liderazgo y la determinación de convocar a la 
gran mayoría de los colombianos para que juntos logremos 
erradicar mediante reformas estructurales la politiquería en 
la justicia, órganos de control, congreso y la rama ejecutiva. 
No nos echemos mentira, la única manera de sacar este país 
adelante -como lo dijo Oscar Iván Zuluaga-, es a través de un 
acuerdo nacional sobre lo fundamental con todos los secto-
res y los ciudadanos.
 Claramente, el riesgo de la próxima elección presi-
dencial es el voto castigo. Los colombianos estamos decep-
cionados de tanto discurso bonito y promesas incumplidas; 
de la extorsión y complicidad entre los poderes ejecutivo, 
legislativo y judicial; de los escándalos semanales de corrup-
ción; de la falta de oportunidad de un empleo digno y del 
derroche de dineros públicos en la burocracia del aparato es-
tatal. Ojo con estos temas, un perro con rabia muerde hasta 
su propio dueño.
 En el tintero. Increíble que estemos desaprovechan-
do la oportunidad del superciclo de precios en los commodi-
ties agrícolas.

OPINIÓN
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La emblemática diseñadora guajira 
Marta Arredondo, estrena su nue-
va colección denominada ‘ÁMATE’, 

creaciones cargadas de toda la segu-
ridad, estilo y originalidad que siem-
pre han caracterizado sus creaciones. 
 ‘Ámate’ es un resurgir de Mar-
ta Arredondo como marca, quien por 
motivos de la pandemia estuvo aislada, 
atendiendo solo a sus clientes. Pero en 

esta oportunidad, volvió a dejarse 
inspirar por sus sentimientos y a 
darle rienda suelta a su imagina-
ción, sus lápices, tijeras y agujas.  
 A través de estos diseños 
envía mensajes de empodera-
miento, transmitiendo con cada 
textura, color y estampado que 
con amor propio todo es po-
sible. Hay prendas que dicen 
que el miedo jamás será más 
fuerte que la fe y que si Dios 
está en tu vida todo es posible.

La nueva colección de La nueva colección de 
la diseñadora Marta la diseñadora Marta 

Arredondo Arredondo 

‘ÁMATE’‘ÁMATE’

“Esta colección 
nace en un 

momento muy 
difícil de mi vida 
cuando entiendo 

que el duelo debe 
ser corto y el amor 

eterno”.

BELLEZA
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 Esta colección cápsula maneja 
cuatro segmentos creados para diferen-
tes siluetas, estilos y modos de vida, los 
cuales llevan por nombre: Fuerza: (para 
un público más joven y trabajada en DE-
NIM) .... SI o NO (trabajada en algodón 
con strech en blanco y negro para un pú-
blico más arriesgado) Identidad (traba-
jada en sedas estampadas con frases 
y diseños Wayúu para un público más 
sofisticado) y por último pero no menos 
importante Amor Propio (una línea en 
lino que tiene como público a una mu-
jer que se acepta, reconoce y valora).  
 “Este es nuestro trabajo 
concebido desde el dolor con mu-
cho amor” expresó Marta Arredondo. 
 Su colección de está dispo-
nible en su tienda, ubicada en la ca-
lle ancha de riohacha con carrera 5.

BELLEZA
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El Nuevo Liberalismos, fue una 
organización política, disidente 
del Partido Liberal, fundada por el 

exsenador, Luis Carlos Galán Sarmiento, 
en el año 1979, durante el gobierno, de 
Julio Cesar Turbay Ayala, con tendencia 
ideológica de centro. La organización 
conformada por jóvenes políticos, que 
llamaban la tensión, por inquietudes 
y proclamas, complementadas con 
debates y cuestionamiento, contra 
la gobernabilidad, corrupción y el 
clientelismo, que aún perduran. En 
aquel entonces, no existía ley de 
partidos políticos (130/94). Esta, 
fue aprobada, con posterioridad a la 
constitución del 91. La organización 
política, Nuevo Liberalismo, impulsó la 
candidatura a la presidencia, de Luis 
Carlos Galán Sarmiento, elecciones 
de 1982, en competencia con el 
expresidente Alfonso Lopez Michelsen, 
candidato del Partido Liberal y Belisario 
Betancur Cuarta, que se lazaba por 
quinta vez, en representación del 
Partido Conservador, resultando 
este último, triunfante, ganando la 
presidencia, por la división liberal.
  El gobierno de Belisario 
Betancur compensó al Nuevo 
Liberalismo, por contribuir en la derrota 
de su antiguo Partido Liberal, que eran 
mayoritarios electoral, asignándole el 
Ministerio de Justicia, en cabeza de 
Rodrigo Lara Bonilla, para enfrentar a 
narcotraficantes, de famosos carteles, 
de Medellín, Valle del Cauca y otros, 
para extraditar a los cabecillas de 
citadas organizaciones criminales a 
EU. El presidente Betancur, suspende 
las extradiciones de colombiano, 
absolviendo precisamente, a dos 
personas del departamento de La 
Guajira, ya fallecidos por tráfico de 
marihuana. El asesinato del ministro 
de Justicia, Rodrigo Lara, ejecutado 
por orden de Pablo Escobar, Gonzalo 
Rodríguez Gacha “el mejicano”, 
hermanos Ochoa y otros; obligó al 

presidente Belisario Betancur, reactivar 
la extradición generando graves 
violencia. 
 Por segunda vez, Galán se 
lanzó a la presidencia, en el año 
1986, enfrentando al candidato Álvaro 
Gomez Hurtado, conservador y Virgilio 
Barco, Liberal, con victoria para este 
último, reasumiendo mandato el 
liberalismo. Tradicionalmente existían 
dos partidos sin personería, pero con 
lealdad y respeto. Uno liberal y el otro 
conservador. El nuevo Liberalismo, se 
constituyó en un tercer partido.

 Uno de objetivo de Luis Carlo 
Galán, era fortalecer la unificación del 
partido liberal, en formación ética-moral, 
motivando la participación directa de 
jóvenes, fomentando educación, para 
menguar y erradicar la corrupción, 
que tiene corrompidos: poderes, 
instituciones y autoridades. Pero, 
calaron en unos pocos. El referenciado 
partido de bandera roja, entra en 
crisis de valores, de cuya olla no ha 
salido, ya disminuidos, obligó aceptar 
la opción de retorno, de Luis Carlos 
Galán, para lanzar a la presidencia, 
por tercera vez, como candidato único 
del partido liberal, porque garantizaba 
éxito, con unidad, disolviendo el 
Nuevo Liberalismo. La oligarquía de 
derecha, juntamente con carteles del 
narco tráfico, no confiaban en Galán, 
sobre todos, quienes expresan, querer 
una tumba en Colombia, antes que 
una cárcel en EE. UU, truncándole la 
llegada a la presidencia, asesinándolo 
vilmente el 18 de agosto de 1989, en 
la plaza de Soacha, Cundinamarca.  
En circunstancias similares, tambien 

asesinaron, otro líder liberal, candidato 
a la presidencia, Jorge Eliecer 
Gaitán. Con la muerte de Galán, el 
Nuevo Liberalismo, quedó en el aire, 
aun cuando no fue disuelto, por 
no consolidar la unificación liberal 
acordadas, por los directivos. En el 
sepelio de Galán, el hijo mayor del 
candidato sustituye el legado de su 
progenitor, a Cesar Gaviria Trujillo, 
quien apoyó a su padre, en menos 
un año. No fue fundador del Nuevo 
Liberalismo, con tan buena suerte, de 
lograr la candidatura del partido liberal 
y resultar elegido presidente.
 La Corte Constitucional, 
resucitó el Nuevo Liberalismos, que 
pudo haberse legalizado a partir 
de la vigencia de la ley de partidos, 
como lo hicieron los partidos, Liberal 
y Conservador.  Después de la muerte 
del caudillo fundador, desapareció la 

organización política, que resucitan, 
para participar en elecciones 
populares, ordenando la autoridad 
judicial, la inscripción de Partido, 
en Consejo Nacional Electoral, para 
efecto de expedición de personería 
jurídica, habilitando concursar, en 
contiendas populares, avalando listas 
y candidaturas, en próximas elecciones 
de Congreso, que se avecinan. Los 
Hijos de Galán, por conveniencia se 
dividieron, en pasadas elecciones al 
senado, ganando ambos curul, en 
listas, Liberal y Cambio Radical.
 El nuevo partido político, será 
otro más del montón, que persiguen 
beneficios, particularizados, pero muy 
lejos del postulado, que direccionaba 
el fundador del Nuevo Liberalismo, de 
manera armónica y descentralizada, 
en territorio nacional. Es una herencia, 
de sociedad familiar, Galán-Lara, 
explotable en manejos políticos. Los 
viejos militantes de esa organización 
galenista, estamos en retiro forzoso, por 
carencia de pensamiento ideológico. 

Resucitan el
Nuevo Liberalismo

Por: Martín Barros Choles

POLÍTICA

El nuevo Liberalismo, 
se constituyó en un 

tercer partido.
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MODA

Carlenis OrtizCarlenis Ortiz

Es una de las expresiones más 
comunes entre las mujeres, en 
este artículo te enseño cómo 

organizar tu closeth de manera perfecta. 
 La ropa es una herramienta 
mágica de identificación y estilo personal, 
que tiene el poder de revelarnos tal como 
realmente somos, al tomar conciencia de 
las prendas que sinceramente necesitas 
para ti, ves la necesidad de convertir tu 
closet  en funcional, por que vivimos en 

un mundo de afán, en el que la prisa es 
la única constante y en el que cada noche 
nos descubrimos con menos tiempo y 
más cosas por hacer, así que toma nota 
un momento y empieza a practicar estos  
5 tips que te van a servir para 
salir más pronto de casa: 
 1 : LIBÉRATE 
Deshacerse de las prendas que no usas 
durante muchos años es quitarte un peso 
innecesario que te impide ser tu y mirar con 
que realmente cuentas en tu closeth, así 
puedes usar tus prendas con más libertad,  
 2: ORDENA  
Ordenar las prendas de uso diario un 
día anterior, ese tips te  ayudará a 

optimizar tu tiempo del día siguiente!   
Así vas a fluir más en tu día a dia. 
 3: BALANCE  
Vamos a evaluar las prendas al momento 
de ordenar nuestro closet,  para 
hacer el proceso más fácil y divertido!  
-Prendas muy viejas que ya no 
son útiles: salen del closeth  
-Prendas en mal estado, si no 
tienen solución: salen del closeth. 
-Prendas con valor sentimental: las puedes 
sacar de tu closeth funcional y guardarlas 
donde no te quiten espacios, donde 
tengas prendas que no uses tan seguidas. 
-Prendas que están en el closeth 
esperando que bajes de peso, que hagas 
un viaje, que subas de peso: empieza por 
hacer que se haga realidad o simplemente 
sacarla del closeth es la mejor opción. 
-Prendas que utilizas más seguido y las 
básicas para que puedas combinar tus 
look cada día te llevará directamente a 
una calidad de vida y calidad de tiempo. 
 4: CATEGORÍA  
Ordenar nuestro closeth funcional 
por categoría o clasificación, 
nos lleva a un mejor nivel: 
- blusas, suéter, tops, 
camisetas, (la misma área)  
- chaquetas, Blazer, abrigos, trajes, (colgar)  
- ropa interior todas (gavetas)  
- bufandas, pañuelos, 
cinturones, sombreros, (colgar) 
- ropa de fiesta, largos, corto, 
trajes, uniformes, (colgar)  
- zapatos, tacones, tenis, sandalias, 
(separados en bolsas o cajas en la zapatera)  
 5 : RESUELVE  
 Ahora que ya haz eliminado todo 
lo que no te ayudaba a definir tu estilo,  
imagínate cómo será abrir tu closeth y ver 
toda la ropa que te gusta con más facilidad, 
ventilada y sin arrugas,  ya tienes un closeth 
sin asfixias y más funcional.
 Si deseas saber más del tema 
nos puedes encontrar en nuestras redes!  
@carlenisortiz_asesoradeimagen  y  
@reto30dias_c_o y nuestra página web  
www.carlenisortiz.com 

ENTÉRATE CON

“Estoy cansada 
de colocarme lo 

mismo siempre, y 
veo tantas prendas 

de vestir en mi 
closeth, no sé cómo 

organizarme”

closethcloseth
¿Cómo ordenar tu¿Cómo ordenar tu

y y 
en funcional?en funcional?

convertirloconvertirlo
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EL ENEMIGO 
INTERNO

En el capítulo 4 del libro del 
profeta Nehemías se puede leer 
que el pueblo de Israel estaba 

comprometido con el trabajo de  
reconstrucción de sus muros, tanto 
así, con una mano trabajaban en la 
obra, y en la otra tenían la espada.
 Pero al comenzar la lectura 
del capítulo 5, se evidencia que la 
continuidad de la obra se vio amenazada 
por una crisis económica interna y 
esto logró que el trabajo se detuviera. 
Las personas entendidas en el tema 
de construcción de infraestructuras 
y cualquier parroquiano conocen 
que la razón principal por la cual una 
obra se detiene, es porque se acaba 
la materia prima para continuar; en 
el caso de Jerusalén era insólito que 
esto sucediera, ya que el Rey de Persia 
había provisto todos los materiales 
requeridos para la reconstrucción de 
los muros (Nehemías 1:8), no obstante, 
un problema económico logró 
romper la unidad del pueblo, unidad 
necesaria para culminar el trabajo. 
 Lo que generó toda esta 
parálisis, es que, los propios israelitas 
se habían convertido en verdugos 
de sus hermanos, por mucho tiempo 
habían sacado provecho de su 
vulnerabilidad económica, haciéndoles 
prestamos con altas tasas de interés, 
como se lee en Nehemías 5: 7-8  Y, 
después de reflexionar, reprendí a los 
nobles y gobernantes: ¡Es inconcebible 
que sus propios hermanos les exijan el 
pago de intereses! Convoqué además 
una gran asamblea contra ellos, y allí 
les recriminé: Hasta donde nos ha sido 
posible, hemos rescatado a nuestros 
hermanos judíos que fueron vendidos 
a los paganos. ¡Y ahora son ustedes 
quienes venden a sus hermanos, 
después de que nosotros los hemos 

rescatado! Todos se quedaron callados, 
pues no sabían qué responder.
 Nehemías confrontó a estos 
hombres, haciéndoles ver que ya 
tenían suficiente con los enemigos 
externos, como para que ellos también 
estuvieran sometiendo a esclavitud a 
sus coterráneos. Pero esto que ocurría 
no era algo inofensivo, ya que estaba 
amenazando la obra y causando 
división en medio del pueblo. Leyendo 
esto Dios me llevó a reflexionar en lo 
que dice en Mateo 12:25 Jesús conocía 
sus pensamientos, y les dijo: «Todo 
reino dividido contra sí mismo quedará 
asolado, y toda ciudad o familia dividida 

contra sí misma no se mantendrá en pie.
 Además me llevó a meditar en 
la casa no como una estructura física 
o un núcleo familiar (personas), sino 
que me llevó a pensar en la casa como 
un individuo… y es que cada persona 
en esta tierra representa una morada 
que al estar dividida contra sí misma 
es devastada, pero ¿cómo puede ser 
esto? ¿Cómo puede ser que tú mismo 
estés en tu contra? ¿Has observado 
que en ocasiones nos encontramos 
pensando una cosa, hablando otra 
y haciendo otra distinta? esto suele 
pasar con más frecuencia de lo que 
pensamos y es una señal que indica que 
existe incoherencia en nuestro interior. 
 Espiritualmente hablando, 
esto tiene una razón, fundamentada en 
la separación o división que tenemos 
con el Espíritu Santo, y se evidencia 
aún en nuestros momentos íntimos con 
Dios, a veces cuando oramos es posible 
que, estemos pensando en otras cosas 
de manera inconsciente, en nuestras 
preocupaciones, las deudas, los 
compromisos laborales, los problemas 
a los que no les hallamos solución y 
esto logra desconectarnos de Dios.
 Pensando en esto, recordé 
una película que vi hace muchos años 
en la que se leía esta frase: “Una 
gran civilización no es conquistada 
desde fuera hasta que no se ha 
destruido a sí misma desde dentro”.
 Y es posible que nuestro 
principal enemigo habite con 
nosotros… muchas veces nuestro 
principal enemigo somos nosotros 
mismos, ni si quiera es necesario 
que El enemigo mueva un dedo 
para destruirnos, porque nosotros 
obstaculizamos el cumplimiento 
de la obra de Dios en nuestra vida. 

Por Vicky Pinedo Pimienta
Columnista Cristiana

Nehemías Capitulo 5 - 1

 Muchas veces 
nuestro principal 
enemigo somos 

nosotros mismos

ESPECIAL
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Es sabido que las batallas más 
importantes son las que libramos en 
nuestro interior, y de que podamos 
vencerlas depende hasta donde 
llegaremos en el cumplimiento de 
nuestros propósitos, si nos movemos o 
nos estancamos, nos auto saboteamos, 
le damos cabida a pensamientos que 
no provienen de nuestro creador y no 
hacen parte de nuestro diseño original 
y es entonces cuando aparecen el no 
puedo, no soy capaz, tengo miedo, no 
valgo nada, no le importo a nadie.
 Esto es peligroso, muchos 
en esta condición pierden el sentido 
de vivir, se sumergen en depresiones, 
en una tristeza incomprensible, poco 
a poco, de manera lenta y sutil, nos 
dejamos permear por lo externo, por las 
necesidades, por lo que no tenemos. 
¿Cuántas veces hemos pensado que 
aun conociendo a Dios, creyendo en 
sus promesas, nada cambia y seguimos 
estancados, llenos de problemas,  en 
un círculo vicioso, nada nos sale bien 
mientras vemos como aquellos que no 
conocen a Dios prosperan? Déjame 
decirte que el problema no es que Dios 
no te haya bendecido, ni que te está 
pasando por un molino, es probable 
que el problema sea que has dejado de 
escuchar a Dios, te has dejado distraer 
por tus problemas, te has enfocado en 
la añadidura y has dejado de lado a su 
Espíritu Santo.  ¿Sabes por qué insisto 
tanto en la unidad con el Espíritu 

Santo? por que Dios nos dice en su 
palabra que “No depende del ejército, 
ni de la fuerza, sino de mi Espíritu”… 
Zacarías 4:6.
 El pueblo de Israel, había 
bajado la guardia, ya cuando habían 
adelantado gran parte de tu tarea, 
dejaron que sus preocupaciones los 
desenfocaran y estancaron la obra del 
Señor. 
 No podemos caer en este 
juego, debemos fortalecer nuestra 
mente. El apóstol Pablo decía: “Pero 
también me sucede otra cosa: hay algo 
dentro de mí, que lucha contra lo que 
creo que es bueno. Trato de obedecer 

la ley de Dios, pero me siento como en 
una cárcel, donde lo único que puedo 
hacer es pecar. Sinceramente, deseo 
obedecer la ley de Dios, pero no puedo 
dejar de pecar porque mi cuerpo es 
débil para obedecerla. ¡Pobre de mí! 
¿Quién me librará de este cuerpo, que 
me hace pecar y me separa de Dios? 
¡Le doy gracias a Dios, porque sé que 
Jesucristo me ha librado!” (Romanos 
7:24-25 TLA)
Pareciera que en el interior del 
apóstol pablo habitasen dos personas  
distintas, ¿te suena familiar? ¿Qué 
hacer entonces para vencer a este 
enemigo interno?

ESPECIAL
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1. Concentra tus pensamientos 
en Dios, solo haciéndonos conscientes 
de lo que significa tener  la mente 
de Cristo podremos conocer los 
pensamientos del señor 1 corintios 
2:16  Pues, ¿Quién puede conocer los 
pensamientos del Señor? ¿Quién sabe 
lo suficiente para enseñarle a él?» Pero 
nosotros entendemos estas cosas 
porque tenemos la mente de Cristo.
Es necesario perseverar en:

• Lo que Dios ha dicho de 
nosotros: Que somos más que 
vencedores,  especial tesoro para 
EL, somos aceptados, justificados, 
perdonados, amados y somos libres en 
EL.
• En lo que ha dicho que 
podemos hacer: He aquí os doy potestad 
de hollar serpientes y escorpiones, y 
sobre toda fuerza del enemigo, y nada 
os dañará. Lucas 10:19.
• y en lo que ha dicho que te dará: 
vida eterna (1 Juan 5:11),  provisión  
(Filipenses 4:19), descanso (Mateo 
11:28), su Espíritu Santo (Hechos 1:4-

5), bendición y descendencia (Hebreos 
6:13-15), una corona de vida (Santiago 
1:12), paz (Juan 16:33) y muchas cosas 
más.
 Si meditas en esto 
indefectiblemente traerá paz a tu 
vida como lo dice en Isaías 26.3 ¡Tú 
guardarás en perfecta paz a todos 
los que confían en ti, a todos los que 
concentran en ti sus pensamientos!
 2. Guarda tu corazón 
como lo dice en Proverbios 4: 23 
“Sobre toda cosa guardada, guarda tu 

corazón;  Porque de él mana la vida.”   
¿De que debemos guardar el corazón? 
del enojo, de la envidia, del egoísmo del 
orgullo, de la insensibilidad.
 3. Háblale a tu alma, 
Salmo 103:1-6 Bendice, oh alma mía, 

al SEÑOR. Bendiga todo mi ser su 
santo nombre. Bendice, oh alma mía, 
al SEÑOR y no olvides ninguno de sus 
beneficios. Él es quien perdona todas 
tus iniquidades, el que sana todas tus 
dolencias, el que rescata del hoyo tu 
vida, el que te corona de favores y de 
misericordia, el que sacia con bien tus 
anhelos de modo que te rejuvenezcas 
como el águila.
 Como hacia el Rey David 
recuérdale a tu alma quien es 
Dios, quien está por encima de tus 
problemas, quien te ha sanado, 
libertado, te ha dado vida, te ha 
suplido, te ha rescatado del hoyo… no 
te dejes confundir, no te dejes distraer, 
no te dejes estancar, recuérdale a tu 
alma quien renueva tus fuerzas y te 
rejuvenece como a las águilas.
 4. Restaura tu 
comunión con el Espíritu santo de 
Dios, de ello depende tu plenitud, de 
el viene la fuerza para vencer o ¿por 
qué crees que Jesús nos habló acerca 
de dejarnos a su consolador? ¿Porque 
era necesario que Jesús muriera y nos 
dejara su Espíritu Santo? Por qué Jesús 
tenía forma de hombre y esto lo limitaba, 
el no podía estar en varios lugares al 
mismo tiempo, pero su Espíritu Santo 
si, por eso tiene en nosotros su morada, 
En Santiago 4:5 dice: ¿O pensáis que 
la Escritura dice en vano: El Espíritu 
que él ha hecho morar en nosotros nos 
anhela celosamente? 
 De El proviene el 
discernimiento de la palabra de Dios, de 
El recibimos consuelo, de El recibimos 
revelación, de El recibimos dones, pero 
no podemos ser llenos del Espíritu si 
estamos llenos de otras cosas y sin su 
ayuda nada podemos hacer. 

 Déjame decirte 
que el problema 

no es que Dios no 
te haya bendecido, 

ni que te está 
pasando por 
un molino, es 

probable que el 
problema sea que 

has dejado de 
escuchar a Dios

ESPECIAL
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El congreso de la república de Co-
lombia actualmente se encuentra 
dividido de la siguiente manera: 

108 senadores y 172 representantes 
a la cámara. Los representantes se 
eligen mediante circunscripción te-
rritorial, es decir, son elegidos en sus 
departamentos y representan los in-
tereses de los mismos; mientras que, 
los senadores se eligen por circuns-
cripción nacional, es decir, todos los 
colombianos habilitados pueden votar 
por ellos, y estos, a su vez, terminan 
representando los intereses de todos. 
Pues bien, con la puesta en marcha de 
la nueva legislatura este 20 de julio, 
eso se ha querido modificar.   
 La discusión nacional sobre 
la reducción del congreso ha estado 
latente desde hace algún tiempo en 
Colombia. Esta vez, el argumento de 
quienes están de acuerdo con la idea, 
transita en la austeridad y el ahorro que 
traería esta reforma del parlamento 
a las arcas del estado. Aseguran que, 
al reducirse la cantidad de congresis-
tas, el dinero sobrante se pudiera usar 
para financiar proyectos sociales que 
urgen en el marco del desastre econó-

mico dejado por la pandemia. Quienes 
se encuentran en el bando contrario 
(me incluyo), arguyen que dicha pro-
puesta sería ineficaz para la solución 
de los problemas tributarios y fiscales 
que tenemos en Colombia, ya que, el 
dinero llegaría a las mismas manos 
que han sido incapaces de resolver los 
problemas de siempre en nuestro país. 
Además, conciben al congreso como 
la máxima expresión popular, desgra-
narla, sería perder la representatividad 
que muchos territorios tienen a través 
de sus congresistas. A los presidentes, 
alcaldes y gobernadores se les elije 
para ejecutar, pero los congresistas 
son la voz del pueblo, ellos llevan en 
sus agendas las discusiones que ver-
daderamente cambian la política en 
nuestro país. Es por esto que, disminuir 
sus proporciones no solo no solucio-
narían los problemas económicos de 
fondo que tenemos en Colombia, sino 
que, agravaría ese sentir de falta de 

representación y desconexión que 

sienten muchos compatriotas con 
el congreso actual. 
 Este proyecto de ley que será 
sometido a debate público se encuen-
tra atravesado por unas supuestas ra-
zones político/electorales que se hallan 
en el fondo del asunto y que, desde ya, 
están rozando con alcohol las yagas de 
unos cuantos. Por una parte, hay una 
propuesta agresiva de Paloma Valen-
cia que busca una reducción del 52% 
del número de congresistas, quedarían 

135 curules en total, 66 para senado 
y 69 para la cámara. “Tenemos que lo-
grar una disminución del Congreso, eso 
permite una corporación más controla-
da, una reducción del gasto importante 
y un ejercicio electoral más consciente 
dentro de la ciudadanía” expresó la se-
nadora del centro democrático. La idea, 
además de ser muy aguda en términos 
políticos, causó revuelo en sus contra-
dictores debido a que, en su documen-
to no se ve por ningún lado reflejadas 
las curules que poseen actualmente 
por dos períodos los ex miembros de 
FARC, así como tampoco se cuentan 
las que se otorgan por estatuto de opo-
sición ni las 16 próximas que ocuparían 
las víctimas del conflicto armado. “Este 
es un nuevo intento por acabar con las 
curules reconocidas por el Acuerdo de 
Paz, que tienen respaldo y aval por la 
Corte Constitucional. Que no mencio-
nen, por ejemplo, las circunscripciones 
de la paz, dan cuenta de la profunda 
fractura social de nuestro país. Es una 
muestra de imposibilidad de reconocer 
la importancia de las víctimas y de to-
dos los actores sociales necesarios en 
espacios de decisión”, opinó la aboga-
da constitucionalista María Carolina 
Cárdenas.
 Este proyecto de ley deberá 
pasar por 8 debates rigurosos en el 
capitolio nacional, antes de pasar, en 
caso de que se apruebe, a la constitu-
ción política de Colombia. Es una dis-
cusión supremamente importante en el 
marco de un descontento generalizado 
precisamente por la clase política de 
nuestro país. Esperamos que, la sen-
satez embargue a nuestros congresis-
tas, para que, en un debate con altura, 
hundan este proyecto de ley perjudicial 
para nuestra democracia. 

La propuesta de 
reducir el congreso

OPINIÓN

Por: Jesús Perpiñán. 
Asesor en gobierno y 
políticas públicas.

La discusión nacional sobre 
la reducción del congreso 

ha estado latente desde hace 
algún tiempo en Colombia
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Un estudio realizado por el Instituto de Inves-
tigaciones Marinas y Costeras José Benito 
Vives de Andréis (INVEMAR) estableció la 

presencia y el buen estado de conservación de 16 
especies de coral que habitan en áreas vecinas a 
las operaciones de Puerto Bolívar y en el Parque 
Nacional Natural Bahía Portete.
 El hidrocoral Millepora alcicornis fue la prin-
cipal especie identificada en las seis estaciones de 

monitoreo instaladas en diferentes puntos de las 
aguas marinas costeras del parque, que conforma 
la principal formación coralina de la zona. Además, 
se registraron 15 especies adicionales que ya ha-
bían sido reportadas en monitoreos anteriores rea-
lizados por el instituto.
 El estudio, que se realiza cada cinco años 
en temporada seca y húmeda, demuestra que des-
pués de más de 30 años de operación, y gracias 
a la implementación de buenas prácticas como el 
sistema de cargue directo y los demás controles 
ambientales de la compañía, se ha logrado man-
tener el buen estado del ecosistema que también 
incluye manglares y pastos marinos. Además, el re-
sultado de la investigación de INVEMAR concluyó 
que la calidad del agua marina de la zona no se ha 
visto afectada por las operaciones de la empresa.

REGIÓN

ESPECIES

El hidrocoral Millepora 
alcicornis fue la principal 

especie identificada en las 
seis estaciones de 

monitoreo

16 

PUERTO BOLÍVAR Y BAHÍA PORTETE
DE CORAL ENCUENTRAN SU HOGAR EN
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“La presencia de estas 16 especies de coral, así 
como de tres diferentes tipos de manglares y dos 
de pastos marinos, entre otros, son una muestra 
del compromiso que tenemos en Cerrejón de de-
sarrollar nuestras operaciones de forma amiga-
ble y armónica con el medio ambiente, más de 
20 años de monitoreos de ecosistemas marinos 
han demostrado con datos concretos que la ope-
ración portuaria se ha desarrollado de forma res-
ponsible, lo que redunda en estas muestras de 
diversidad biológica”, manifestó Luis Madriñan, 

gerente de Gestión Ambiental de Cerrejón.
 Puerto Bolívar, el lugar desde donde Cerrejón 
ha exportado durante más de 30 años cerca 700 
millones de toneladas de carbón, demuestra  que 
la actividad industrial y comercial y la conservación 
medio ambiental pueden ir de la mano. Prueba de 
ello es la declaratoria en 2014 del Parque Nacional 
Natural Bahía Portete, donde en 14.000 hectáreas 
se protegen manglares, corales y pastos marinos 
en la Alta Guajira, que son vecinas del puerto.

REGIÓN



14 agosto al 17 de septiembre51

“Cualquiera que no esté cometiendo errores es que no Cualquiera que no esté cometiendo errores es que no 
está intentándolo lo suficiente”está intentándolo lo suficiente”

—   Wess Roberts


